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Pf o l o g o d e l a p i u m e n a e d i e i o n ( 1 9 0 8 ) . 

El idioma internacional Esperanto, maravillosa invencion del 
eininente lingiiista Doctor Lufs Zamenhof, medico en- Varsovia 
(Rusia), es ya conocido por todo el mundo civilizado, y a medi-
da que se vava propagando, mas y imis se comprenderan sus 
ventajas y facilidad en aprenderlo: es tan atravente, (|ue con po-
ca frecuencia se encuentra una persona iniciada en su estudio, 
que no lo continŭe con fervor y entusiasmo; su vocabulario muv 
internacional y la sencillez de sus 16 reglas gramaticales Uaman 
6xtraordinariamente la atencion, y son las verdaderas causas de 
que se extienda con gran rapidez. 

Kn Kspafia se han publicado I U I S I H la fecha dos gramaticas 
para su estudio. 

La primera, escriti por los Sres. Inglada y Villanueva. iilo-
solica en grado sumo. reŭrie inrnejorables conciciones para aque-
llas personas de cult.ura superior y que, por lo tanto, tienen pre-
sentes y practica-n los prineipios gramaticales. 

La segunda, debida a los Sres. Duvos e Inglada, titulada Cur-
so prdctico de Esperanto, llena perfectainente su titulo y sirve 
de conipleniMilo ;i la primera. 

Ahora aparece la presente, y el lector se preguritara: "v.Que 
vacio viene ŭ ocupar SI I pubbcaciĜn?'; 

A explicaiT) voy. /\si como las obras citadas son a propositb 
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jpara personas que poseen la gramatica, esta.es ŭt i l para aquellas 
r|:ie la tienen olvidada, sobre todo, para los nirios que, estando 
estudiando por primera vez Ia Gramatica castellana, se dediquen 
simullaneamente al estudio del Esperanto. 

El metodo que el Sr. Soler sigue en su obra no puede ser 
mas racional; es el metodo de las analogias y diferencias, que 
tan fecundos resultados da en todos los ramos del saber humano, 

: y cuva hondad he podido comprobar en los 40 ahos que llevo en 
la enserianza de las matematicas. Siguiendo tal procedimiento, 
hace la anatomia de ambos idiomas, el Espanol y el Esperanto, 

ly pone a los alumnos en eondiciones de estudiar con facilidad 
otros idiomas extranjeros. 

Termino con dos enhorabuenas: una al autor por su feliz 
linspiracion y otra al pŭblico, que encontrara en la presente obra 
nuevo medio de aprender el idioma internaĉional auxiliar, que 
estando lan arraigado en el presente, puede considerarse del 

\porvenir. 
Ko.MAN AYZA. 

Valencia, 18 T3iciembre 1906. 
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&DVERTENCIĴV DEL flUTOR 

Metotlo que debe seguirse para el estudio de esta Gramatica 

L)e aeuerdo con la opinion il i los S3.Tores profes i r e s , que no3 lian honrado adop-
tando nuestra obrita para texto en sus clases de Esperanto, creemos que lo mas 
conveniente es estudiar cada leccion, de las trece en i p i e se divide, en dos dias: en 

el primero se estudiari la parte teorioa, y eu el seĝundo el lema y su vocabulario, 
haciendo la traduecion del esperanto al castellano y cotejandola con la clave de los 
teraas en este ŭltimo idioma; adeinas en el segundo dia se debe repasar la teoria 
clfl dia anterior. 

De este inodo. en un nies se dara un repaso a toda la (Iramatica, y el discipulo 
tendra un conocimiento completo del idionia internacional. 

En los repasos sucesivos puede ya estudiarse una leccinn entera cada dia. y ba-
cer la traduccion inversa, 6 sea, del castellano al esperanto, cotejandola con los te-
inas. ejercicio que servira para aprender a escribir en esperanto. 

Siguiendo este metodo, es seiruro que en menoe de dos meses se poseeni el idio-
ma internacional, con bastante perfeccion para traducir y escribir en el, y poder 
sostener correspondencia con cualquier extranjero. 



GRAMATiCA DE LA LEN6UA INTERNACIONAL 

E5PERANTO 

LECCION l . s 

Aifabeto 

Las letras de.1 alfabeto Esperanto son las 28 sijniientes: 

P J -
A a, B b, C c, C ĉ, 
Gog ^ ĝ, | H h , 4\\ ĥ , 
K k,o L I, 1 M m, " N n, 
S s, Ŝ ŝ, T t , U u, 

qno se ropresentan, mayŭsculas y minŭsculas, ya en caracteree de im-
prenta, ya en la escritŭria a mano, en la misma forma que en ospanot. 

D d, E e, F f, 
1 J j - Ĵ i , 

0 o, P P, R r, 
Ŭ ŭ, V v, Z z, 
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Veamos como so pronuneian. 
Las vocales son las mismas cinco de la iengua oastellana, a, e, i , 0, u, 

con su sonid ) claro; de modo que en Esperanto no existen los sonidos 
vociles oseuros del francĴs y de otros idiomas, resultando una gran ven-
taja para los espanoles, pues la misma armonia de la pronunciacion de 
la lengua castellana es la que embellece la lenĝua internacional Espe-
ranto. Respecto a la semi-vocal ti, accntuada con el acento breve, su sp-
nido es el mismo de la ll sin acento, y se usa solamente detras de las le-
tras a, e; el acento breve sirve para indicar que nunca debe cargar la 
fuerza de la pronunciacion sobre In ŭ que lo llova: asi, lassilabas aŭ, eŭ, 
nunca so pronunciaran a-ti, e-ii, sino, au, eu, como en las palabras cas-
tellanas cau-ce, Baw-tista\ Ceu-ta, deu-dor. Por eso la letra ŭ no debe 
considerarse como vocal,*sino como oonsonante. 

Las demas letras se pronuncian tambien como en castellano, menos 
las diez siguientes: C, Ĉ, g, h, h, ]". 6, ĵ , ŝ, z, que dividiremos en dos gru-
pos: las seis primeras, y las cnat.ro ŭltimas. 

Las s;>is primeras tienen equivalencia en los sonidos espanoles, a i i n -

quo no tienen la misma figura que en espafiol, y s:> pueden hacer o o n i -

prender facilmente, como se ve a continuacion, advirtiendo que en todo 
el curso de esie libro v on los ejemplos que lo necesiten pondremos, en-
tre parentesis y a la derecha de la palabra en Esperanto, su pronuncia-
cion figurada, de este modo: 

C tieno el sonido de ts. Ejemplos: leciono (letsi-ono) leccion; paco 
(patso), paz. 

C suena oomo ch espaŭola. Asi, ĉevalo (chevalo), caballo; ĉeno (che-
no), cadena. 

G no suena nunca ge, sino siempre gue, oomo en la palabra gato. 
Ejemplos: generalo (gueneralo), general; gitaro (guitaro), guitarra. 

H suena como la j espaftola. Asi, horo (joro), coro; mehaniko (meja-
nioo), mecanica. 

' H suena como la anterior, pero mucho mas suavemente aspirada; es 
preoisamonte el sonido que le dan en Andalucia, dondo las palabras ha-
cer, higo, etc, se pronuncian oasi com ) jaoir,jigo, . . . Asi, haro (jaro, 
laj muy pooo pronunciada), cabello; havi (javi), haber 6 tener. 

J suena como la y griega, usada en oastolla.no. Ejemplos: jes (yes), 
si: juna (yŭna), joven. 

I.as ouatro ŭltimas letras, ĝ, ĵ , ŝ, z, de las diez eitadas, son las linieas 
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cuyo sonido no existe en la lengŭa castellana y por eso hay ([ue poner 
especial cuidado en aprenderlo. Los quo oono/.oan la pronunciacion del 
catalan 6 del valeneiano, aprenderan en seguida el sonido de estas letras; 
poro los espafioles que no la conozcan, las han de aprender por compa-
racion con otras letras castellanas, como explieamos a continuacion, no 
sin advertir antes, que el mejor medio de aprenderlas correctamente, es 
oirlas pronunciar a quien las sepa. 

G tiene un sonido que i-oprcsc ntarcmos por dch, porque, efectiva-
mente, resultarfa do la pronunciacion de las lelras easlollanas d, ch, no 
pronunciadas soparadatnente, sino fundidas on un solo sonido, sin atar-
garlo, apovando la lengua contra Ios dientes inferiores y ol paladar y 
separandola rapidamonte: es ol sonido frances dj en la palabra adjudant, 
o cl sonido de la g o tg on las palabras valencianas y ctitalanasgent, in-
digest, viatge, afiltgir,. . . Ejemplos: aĝo (;idcb-o), odad; ĝardeno (dchar-

' deno), jardin; ĝibo (dcbibo), joroba. 
j : representaromos su sonido por ych, porque se aproxima al que re-* 

sultaria de pronunciar la ;// griega y la ch al mismo tiempo: es un sonido 
qu<> puede derivarse del de la ĝ, que acabamos de explicar, baciondolo 
prolongado en voz de rapido, manteniendo la lengua proxima al paladar, 
para expel tr el aire por el hueco que queda entro ambos: es el sonido 
de la,/ franoesa 6 catalana. Asi: ĵaŭdo (vchan-do), jueves: blankaĵo (blan-

I ca-ycho), cosa blanca. 
S ticne nn sonid.o representable por sch, pues estas dos letras fuh-

didas on un solo sonido, un poco prolongado, producirian aguel bastante 
aproximadamente; se pronuneia eoinio la ch espanola, ]>ero sin apoyar la 

llongua en el paladar: es el sonido do la ch (raneesa, 6 el do la x valen-
[ciana 6 catalana on las palabras baix, eixe, aixo. Ejemplos: ŝafo (schafo), 
carnero; ŝi (schf), ella; f reŝa (frĉ-scba), fresco, tierno: 

Z t.iene un sonido quo ropresentaremos por ds, por(pie la fusion de 
estas dos letras produee aproximadaraente aquel; es el sonido de la z 
francesa (a modo de un zumbido suavo), 6 el de la s valenciana on las 
palabras casa, Chusep. Iijjeniplos: mayaz6no (maga-dseno), ahnaceiuzo-
no (dsono), cintUron. 

Resulta, pues, que la z es una e&"|)ecic de 6, mientras que la ĝ. ĵ, ŝ son 
especies de ch, mezclada, respectivamente, con d, con y 6 con s. 

Poro repetimos que las dos letras con que reprosentamos cada una 
dc las cuatro, ĝ, ĵ, ŝ, z, han de pronunciarse fundidas cn un solo sonido. 
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Cuideso, segŭn esfo, de no pronuneiarlas separadas. y 110 so olvide tjue 
diclias dos letras s!')lo tienen por objeto rocordar el sonido ŭnieo de la 
letra eo r respo n(l i e nt.e. 

NOTA.—En atenciĉfl a que, en muehas provincias do Espana, so confun-
den los sonidos de las letras b y v, conviene hacer notar quo estas letras 
so ban de pronunciar con su verdadero sonido, 6 sea: la b precisamente 
con los labios, y la v con el labio inferior y dientos suporiores; por oso la 
b se llaiua lotra labial, y la v labio-dental. 

Observaciones.— l . a Eri esporahto ninguna fegla tieno excepcidn. 
2. a Todas las letras se pronunoian, ineluso la h que on os^aiiol es 

niuda. 
3 a Ninguna letra puede confundirse eoo ol ra. pues eida ona tieno 

un sonido linioo y diforonte del (h t.oda-I i - i l . m n i ' . Por lo laoto. al oir 
un sonido de letfn, rio dudaromos de la quo es; cosa que no ocurro en oas-
tellano, por ejemplo, con los sonidos gs, gi, que lo rnisiho puedoti osori-
birse con g, que conj, asi como ce, ci, quo igual suenan escritos con c, 
que con z, ademas del poligro de confundir entre si los sonidos de la k, 
q, v c, y el de la r y rr en ciertos casbs. 

4'.a No existen lotras de doble ligura, eomo en castellano tenemos la 
ch, la 11 y l a r r . Luego cuando veamos dos letras iguales jnntas en una 
misma palabra, las pronunciaremos cada una aparte, pues eso resulta 
euando se unen dos palabras simples, para formar una compuesla. Kjem-
plos: mallonga, eorto, se leera m&l-longa. pbrquo es palabra eompuesta 
de mal, que significa «lo contrario», y de longa, largo. Lo mismo en mal-
larĝa (mal-lar-deha). estrecho; dekkvin (dek-kvin), quinee; ekkrii (ek-
kr l - i ) , exclamar; pachoro (pats-joro,y suave), horade paz; pachomo (pals-
joino), boinbre de paz; kvarrada (kvar-rada), de cuatro ruodas; eto. 

5." Las letras espeeiales del idioina Espcranto, que tiene nnis <|iie el os-
panol, son estas seis: u, con acento breve; Ĉ, ĝ, h, ĵ, ŝ, eon aeouto circun-
flejo. En eambio, tiene de menos las sieto siguientes: ch, II, n, q, r r , X, y. 

Acento 

Sabemos que el acento es prinoipalnionte la mavor fuorza con que se 
pronuncia una de las silabas dc una palahra, y ([ue en castellano ])uedo 
recaer: en la ultiina silaba, como en las palabras cafe, cantard, mantel, 
que se llaman palabras agndas; 6 en la |)enultima silaba, como en mesa, 
cantara, iuues, y entonces-se llaman palabras llanas; o en la a:ŭe])3iiŭl-



tima, y aun ahtesde esfa, eomo en cdntara, periodico, digaselo, lleve-
seinelo, quo se llaman esdrŭjidas y sobre-esdrŭjulas. 

En esperanto la ]$gla del acpnto no puede ser mas seneilla: 
todas las palabras son llanas, 

I'I sea, <|iie la sflaba pronunciada cOh mas liierza en toda palabra os la po-
nŭltima. Asi, ami (ami), amar; utila (utila), l i l i l ; kolero (colero), ira. cole-
ra. Por eso ol signo oftografico del aeenlo 110 existe en esperanto, puesto 
([ue no es necesarip dis' ' ;iguir por el unas palabras de otras. 

En cuanto <i las voeales ([iie se encuentren juntas en nna palabra, se 
pronŭnciafan soparadaitiente. es dacir, que en Esperanto no bay dipton-
gos, y asi nunea so dira ei, di, io, in, etc, sino e-i, a-i, i-o, i-u, otc. Por 
coiisiiiTiienle nna pal.abra tendra tantas silabas, como vooales tonga, no 
conlando, repetimos, la ŭ con aconto breve como vocal. Ejomplos: 
tiu (ti-u), ese, aquel . . . 2 vocales, 2 sllabas; 
neniam (nen-t-am), nunca . . . 3 voeales, 3 sflabas; 
balailo (ba-la-i-lo), escoba . . . 1 vocales, 4 silabas: . 
sekretario (se-ere-ta-ri-o), secretafio, . . . 5 vocales, 5 silabas. 

Respecto a la ii brove, por lo mismo que no so eonsidera como vocal. 
sc pronuncia unida con la a y con la e, a que ŭnicamente puede juntarse, 
diciendoso aŭ, 6J, y formando con ellas u n i sola sflaba. Asi: 
baldaŭ (bal-dau), prpntd . . . 2 vocales, 2 silabas; 
almenaŭ (al-mŝ-o I U ) , al menos . . . 3 vocales, 3 sflabas; 
hierai (ji-e-rau), ayor . . . 3 voea1, \ 3 silabas; 
ciildoso, pues, dc iio acentuar en estas palabras la a ŭltima, diciendp mal: 
baluau, almenau, etc, como algnnos prineipiantes suolendecir. 

• Tambien os vicio inuv comiin, al principio, el pronunciar acentuada 
la ultima silaba dc las palabras acabadas en j (([iie ya sabemos sucna ij 
grfeĝa); en n, 6 en jn (que se pronuncia in). Asf: 
mar.oj blankaj (mariov blaneav), manos blaricas; 
bonan tagon (bonan tagon), buenos dias; 
nigrajn okulojn (ntgrayn ociiloyn), negros ojos; 
ctebiendo evitar la mala tendencia a decir: manoy blancay, bonan tagon, 
nigrayn oculoyn, etc. 

Resumen tle la lecoion primera 
1. " En esporanto ninguna reglatiene cxcepoi6n. 
2. " Todas las lot.ras se pronuneian, y cadu una tione sonido unico y 
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diferente de los demas. 
3. ° No ex is i r i , lotras dibles o.min la ch, 11, y r f eaŭelJaiias. 
4. " El aocnty recao siempre en la penŭltima siluba. 
5. ° Las voealos que S J encuontron reunidas so p*ronunciaran sooara-

damente, no oonsiilerando eoino vocal a la ŭ breve. 
b.° Toda palabra tiene tantas silabas, conio vocales. 

E J E R C I C I O S DE LECT-IJRA 

a e 1 0 u 

b d f k l m n p r s t v 

c ĉ g ii h j ŭ 

9 ĵ ŝ z 

Nombras de las letras: a, e, i , 0 , u, bo, C 0 (tso), ĉo (eho), do, fo, 
go, ĝo (deho), ĥo (jo), ho Qo,j suave), jo (yo), ĵo (ycho), ko, lo. mo, 
no, po, ro, so, ŝo (scho), to, ŭo (uo), vo, zo (dso). 

Ba-lo, ka-to, kan-to, pti-no, sa-vi, reg-no. pa-gi (pa-gui), pago, pa-
ĝo (pa-dcho), sen-to, cen-to (tsen-to), 6-ro, ho-ro (joro, j suave), ĥo-
ro (joro), a-ro, ha-ro (ja-ro, j suave), ja-ro (ya-ro), jam (vam), Ma-jo 
(mavo), Ju-ni-o (yu-ni-o), Ju-li-0 (yu-li-o), Ja-nu-a-ro (ya-nu-a-ro), i-a, 
i-am, i-el, i-es, nan-i-am, ĉi-al (chi-al), ĉi-am (cht-am), ĉi-u (chiu), c i -
ga-ro (tsi-garo), ce-lo (tse-lo), sce-no (stse-no), sci-i (stsi-i), mal-laŭ-
di, mal-!i-ber-ec-o (mal-Jiberetso), el-ier-ni, dis-se-mi, lin-gvo, pac-ho-
ro (pats-jo-ro), sss-ho-ra (ses-jo-ra), do-moj (do-moy), vej-no (vey-no), 
fe-i-no, faj - ro (fay-ro), ĝis (dchis), ĵus (ychus), ĵur-na-lo (ychur-na-lo), 
ŝi (sohi), pa-ŝo (pa-scho), ŝaŭ-moj (schau-mo), ŝto-no (schtono), sen-
ŝer-ce (sen-scher-tse), ro-so, ro-zo (ro-dso), na-zo (na-dso), zŭ-mi 
(dsiinii), zor-gi (dsorĝui). 
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Lingvo, internacia (in-ter-na-tsi-a), krajono (cravono), fipharoj ( l ip-
jarov), ĉielo (chi-ĉ-lo), ĉirkaii (chfrcau), antaŭe, insekto, cipreso (tsi-
preso), ciganino (tsiganino); ĝusteco (dchus-te-tso), ŝtup&ro (schtu-pi-
ro), spiriio, ŝteiisto (sehteljsto), ĉirkaiaĵo (chircauaycho), vangharoj 
(rang-jaroy), maznokto (meds-noc-to), tagmezo (tag-me-dso), ŝuisto 
(schu-is-to), lignaĵisto (lig-na-ychisto), internacieco (in-ter-na-tsi-e-tso), 
infanojn (in-fa-noyn), miajn (mi-ayn), iliajn (i-h'-ayn), leterojn (le-te-rovn) 
sinjorinojn (sin-yo-ri-noyn), horojn (jo-royn), maliibarejo (mal-ti-ber-ey-
o), i m l l a j t e (mal-lau-te), ekkanti (ek-can-ti), pachoro (pats-jo-ro), eks-
edziĝi (ex-ed-dsi-dchi), dissemi (dis-se-mi). 

4 

Da muy buenos resultados, para aeostumbrarse a la pronunciacion y 
recordar los sonidos, el aprenderse bien, y hasta saberla de memoria, la 
siguiente carta, que contiene todas las letras del alfabeto, y la cual toma-
mos d« la excelente Gramatica de M. Th. Cart: 

«Jaŭdon, la uniian de marto. 
Kara amiko: Mi prezentas al mf kfan vikaĝon v l faros post la ricevo de 

mia letero. Vi rigardos la subskribon kaj ekkrios: ĉu l i perdis la saĝon? 
En kia lingvo l i skribis? -- ' to! trankvilfĝu, mia kara, senŝerce mia siiĝo, 
kiel mi almenaŭ kredas, estas tŭte en ordo . . . 

Kun kora salŭto mi restas via, 
AĤILO N.» 

NOTA.—En todas estas palabras hemos escrito el acento para aoostum-
lirar a leer bien; pero repetimos que en Esperanto no se escribe el acento. 



LECCION 2. a 

CONSTITUCION DEL IDIOMA ESPER\NTO 

Antes de estudiar lo que son las palabras aialadnmente, conviene te-
ner una idea general de como se 1'orman. 

En esperanto, como en la mavor parte de lo.s idiomas, las palabras 
se forman por eombinacion de los tres elemenlos siguientes: 

1. " la raiz, que es la base sustnncial de la palabra; 
2. ° los a/ijos, que son ailabas modilicativas que se agregan a la raiz, 

bien delante de ella, y enton e> se llamau pre/ijos, 6 bier> detra-, lla-
mandose su/ijos; y 

3. " las terminacioms gramaticales, que son las tetras linales de las 
palabras que seflalan, de una manera (ija e invari ible, la parte de la ora-
cion a que pertenecen. I)s modo (ĵue en Esperanto las palabras tienen lo 
que pudieramos llamar su /isonomia, pues basta fijarnos en las letras l i -
nales de ima de ellas, parasaber inmediatamente la parte de la oraeion 
que es y el papel que en ella desempena. Estas letras linales son: la 0 para 
marcar »1 suatantivO, la a el adjetivo, la i el verbo y la e td adverbio, cor 
mo sc vera en el lugar correspondiente. 

Las palabras que constan solamente de una raiz, sin alijos ni termina-
eiones gramaticales, se llamun palabras 6 voces simoles. C.uando una ra-
iz «e combina con las terminaciones, 6 con los afijos y Ias terminaciones, 
forma palabras derivadas. Y si se combina. por fin, una raiz con una 
palabra ya derivada de otra raiz, se forman palabras eomp lestas. 

Las palabras simples son muy poeag en Esperanto; de modo que de 
donde nace su riqueza, es de la combinacion de uuos elementos con 
otros, 6 sea, de la formacion de ias palabras derivadas y compuestas. lle 
aqui algunos ejemplos de estas tres clases de palabras. 

Simples 

tuj (tŭy), en seguida; jes (yes), si; kvankam, aunque,...formadas sola-
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mente por una raiz. 

Derivadas 

parol-o, palabra; parol-a, verbal; parol-i, hablar; parol-e, verbalmen-
te,...forniadas de una raiz y terminaoion gramatical. 

parol-ad-0, accion cohtinuada de hablar,... formada de una raiz, un 
sufijo y terminaoion. 

mal-satl-a, nmlsano, enformo,... f iruiada de un prefijo, una raiz y ter-
minacion. 

mal-san-ul-O, un enferm<>,...formada de un prefijo, una raiz, un sufijo 
y terrninacion. 

mal-san-ul-ej-0 (malsanulevo), Inspital,... formada de un prefijo, una 
raiz, dos sufijos y terminacion. 

Compuestas 

Ĉas-hund-0 (chas-jŭnd-o), perro de caza,... compuesta de dos raices: 
ĉas, caz.tr; hund, perro, y de la terminacion 0 del nombre. 

hom-lav-il-o (jomlefilo) ase insir,... formada de dos raices: hom-
hombre, y lev-levantar 6 elevar, un sufijo,il, que indica instrumento, y 
teriiiinacion 0. 

Y para que se vea que, efe -tivamente, tambien en eastellano ae for-
mau asi las palabras, en !o eual generalmente no nos fijamos, obserrare-
mos algunas de nuestro idioma; por ejemplo: 

escribir—3e compone de la raiz escrib- 6 scrib- y de la terminacion 
gramatical ir. De esa raiz derivamos escrito, escritura, escribiente, es-
critor, escribano, escribania, iuscribir, inscrip&ion, transcribir, cir-
cinscribir, etc, etc, con solo combinarla con prefijos, sufijos y termina-
oiones grainaticales. 

maniobrar—So compone de las dos raices man- y obr- con la-termi-
nacion gramatical ar, y la i interpuesta entre las dos raices, de donde de-
rivainos por medio de terminaciones y afijos: maniobra, maniobrero, 
maniobrisla, etc, asi como de cada una de dichas raiees se derivan: ma-
no, manual, mannalments, manuable, etc, y obra, obrero, obrador, 
obraje, obrajero, etc. 

Enumeracion de los afijos.—El nŭmero de los afijos se reduce en Es-
peranto a 8 prefijas y 26 sufijos, que tienen una significacion ŭnica e 
invariable; mientras que en castellano se pueden contar cerca de cien 

http://caz.tr
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prefijos y treseientos sufijos, que 110 tienen siempre ln misma significa-
cion, y hasta hav varios para expresar una inisma idoa: por ejemplo, la 
idea de olieio 6 profesion, que la expresan las terminaciones: ista, en ca-
jista,- marmolista: ero, en zapatero, marinero; or, en dorador, escritor; 
ent\ en escribiente, sirviente; ico, en mecanico, medico; etc, etc; en 
eambio, en Esperanto todas las palabras que indiean olicio «') profesion 
aeaban en el sulijo i$to; asi, los diez oficios nombrados se traducen por 
kompostisto, marmoristo, botisto, maristo, oristo, verkisto, skribisto, 
servisto, meĥanikisto y kuracisto. 

El aprendizaje de la lengua internacional se facilita asi notablemente, 
aftadiendose a esto <pio el nŭmoro total de sus raices es tambien muy 
corto, comparado coii el de las rafces de cualquier otro idioma. 

Pero np se crea, por eso, que no se pueden expresar todas las pala-
bras de los demas idiomas, sino al contrario, que se forman palabras que 
en las lenguas naturales no existen, gracias a la facultad <lo formar pala-
bras compuestas do un modo logico y libre, sin las trabas que se encuen-
tran en los demas idiomas, como veremos detalladamente en la lec-
cion 13. a 

He aqui atiora la lista y signific.icion d j los prelijos y sulijos, <|iie pon-
dran de manilieslo la admirable simplificacion de la lengua internacional: 

Prefijos 

bo—indica parentesco resultante del matrimonio. Ejemplos: patro, 
padre: bopatro, suegro; f r a t o , hermano: bofrato, cuftado. 

dis—indica separacion, dispersion: semi, sembrar: dissemi, diseminar, 
esparcir; doni, dar: disdoni, distribuir. 

ek—accion moiflfentanea 6 que empieza: vidi, ver: ekvidi, empezar a 
ver, percibir; koni, conocer-ekkoni, empezar li conocer. 

eks—ex, que fue: eksdirektoro, exdirector: eksministro, exministro; 
eksprezidanto, expresidente. 

ge (gue)—exprosa los dos sexos reunidos: nevo, sobrino: genevoj (gue-
nevoy), sobrino y sobrina; gepatroj (guepatroy), padre y madre; gepa-
rencoj (gueparentsoy), parientes de ambos se\os; gesinjoroj (guesinyo-
roy), senores y seftoras. 

mal—indica idea eontraria, asi: dika, grueso: maldika, delgado; sana, 
sano: malsana, malsano; granda, grande: malgra ida, pe [uefto; ami, amar: 
malami, odiar. 
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pra'—significa en el parentesco lo que bis 6 bis en castellano: avo, 
abuelo: praavo, bisabuelo; nepo, nieto: pranepo, biznieto. 

re -repeticion 6 vuelta de la accion: f a r i , hacer: r e f a r i , rehacer; doni, 
dar: redoni, devolver. 

Sufijos 

-ad—indica accion continuada de, asf: aŭdi, oir: aiid-ad-o, accion con-
tinuadii de oir, 6 sea, audicion; parolo, palabra: parol-ad-o, accion con-
tinuada de hablar; bato, golpe, palo dado: bat-ad-o, paliza. 

-aĵ (aveh)—eosa heelia de..., cualidad eonereta: mola, blando: mol-aĵ-0 
(molayeho), cosa blanda, la parto blanda de una fruta, por ejemplo; infa-
no, nifto: infan-aĵ-0 (infanavcho), cosa deninos, nifiada; sukero, azŭcar: 
suker-aĵ-o, cosa hecha de azŭcar, los dulces. 

-an—habitante, partidario, soeio: Madrido, Madrid: Madrid-an-O, de 
Madrid, madrilefto; Parizo (parfdso), Paris: Pariz-an-O, parisiense; Kr is-
tano, eristiano; klub-an-o, soeio de im club 6 oentro de reunion. 

-ar—conjunto, coleccion: arbo, arbol: arb-ar-o, arboleda; dento, dien-
te: dent-ar-o, dentadura; homo (jomo), hombre: hom-ar-0 (jomaro), la 
humanidad. 

-ebl—que puede ser 6 haoerse: kredi, creer: kred-ebl-a, creible, que 
se puede creer; legi (legui), leer: leg-ebl-a (leguĉbla), legible. 

-ec (ets) —estado de una cosa, cualidad abstracta: infan-ec-0 (infan-
etso), infancia, estado del nifto; mola, blando: mol-ec-o (moletso), blan-
dura, el estado blando de una cosa; amik-ec-0 (amiquetso), la amistad. 

-eg—significa aumento en grado sumo: pluvo, lluvia: pluv-eg-O, d i lu-
vio; bona, bueno: bon-eg-a, buenfsimo; plori, llorar: plor-eg-i (ploregui), 
sollozar. 

"eJ ( e y) —lugar destinado a . . . : kafo, cafe: kaf-ej-0 (cafeyo), el cafe, 
el lugardondese toma cafĉ; lerni, aprender: lern-ej-0 (lerneyo), colegio; 
preĝi (predchi), orar, rezar: preĝ-ej-0 (predcheyo), iglesia. 

-em—inclinacion, alioion &...-.: kredi, creer: kred-em-a, credulo, in-; 
elinado a creer; mensogi (mensogui), mentir: mensog-em-a (mensogue-
ma), mentiroso; babili, charlar: babil-em-a, charlatan, aficionado & char-
lar. 

-er—elemento, frkgmento mas pequefto de, una cosa: f a j r o (fayro), 
fuego: fajr-er-0 (fayrero), una chispa; sablo, arena: sabl-er-O, un grano 
de arena; mono, dinero: mon-er-O, una moneda, 
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-estr—jefe, superior en categoria: urbo, ciudad, poblacion: urb-estr-o, 
alcalde, jefe de la poblaeion; provinco (provintso), provincia: provinc-
estr-0 (provintsestro), Gobernador de provincia; ŝipo (schfpo), buque: 
ŝip-estr-0 (sehipestro), capitan de buque. 

-et—diminutivo: glaso, vaso para beber: glas-et-O, vasito; VOJO (vovo), 
camino: voj-et-o (vovĉto), senda; rivero, rio: river-et-o, arroyo. 

-id-—hijo, descendiente de: reĝo (redcho), rey: reĝ-id-0 (redchfdo), 
principe; ĉevalo (chevalo), caballo: ĉeval-id 0 (ehevalido), potro. 

-ig—hacer algo a otra persona 6 cosa: pjra, puro, limpio: pur-ig-i 
(purigui), haeer limpio, 6 sea, timpiar, puriftear; juna (yŭna), joven: jun-
ig-i (yunfgui), hacer joven, rejuvenecer a otro: morti, fnorir: mort-ig-i 
(mortigui), hacer morir, matar; mort-ig-a, que mata; vidi, ver: vid ig-l 
(vidfgui), hacer ver: sendi, enviar: send-ig-i (sendfgui), hacer enviar. 

-iĝ (idch)—hacerse, Verificarse algo ea una persona 6 cosa misma: 
pur-iĝ-i (purfdchi), limpiarse, purificarse; jun-iĝ-i (yunidchi), hacerse jo-
ven, rejuvenecer; fermi, corrar: fenm-iĝ-i (fermidchi), cerrars;: vid-ig-i 
(vididcfii), fiaeerse ver, manifostarse; form-iĝ-i (formfdchi), foimarse.— 
Este sufijo, como se ve. eorresponde easi siempre a los verbos castellanos 
que acaban en se. 

-il—instrumento, u t i l con que hacemos algo: kudri, coser: kudr-il-O, 
aguja; kombi, peinar: komb-il o, peine; flugi (flŭgui), volar: flug-il-o, ala; 
pesi, pesar: pee-il-o, balanza. 

-in—indiea el femenino, la hembra: patro, padre: patr-in-O, madre; 
onklo, tio: onkl-in-o, tfa; hundo (jundo), perro: hundino (jundfno, / suave), 
perra: ĉevalo, caballo: ĉeval-in-0 (chevalfno), yeĝua. 

-ind—digno de: ami, amar: am-ind-a, digno de amarse; legi (legui), 
leer: leg-ind-a (leguinda), digno do leerse; laŭdi, alabar: laŭd-ind-a, lau-
dable, digno de alabanza. 

-ing—indica el objeto que sirve para introducir en el otro objeto: kan-
delo, bujia: kandel-ing-o, candelero; fingro, dedo: fingr-ing-o, dedal; piedo, 
pie: pied-ing-o, estribo; cigaro (tsigaro), cigarro puro: cigar-ing-o, boqui-
lla para fumar cigarros puros. 

-ist—indica la profesion, el oflcio: kuraci (curatsi), curar: kurac-ist-0 
(curatsisto), medico; piano, piano: pian-ist-O, pianista; boto, bota: bot-
ist-o, zapatero; pano, pan: panisto, panadero. 

-uj (ŭy)—indica cosa que contiene 6 enoiorra otra | | cigar-uj-0 (tsiga-
rŭyo), cigarrera, petaca; supo, sopa: sup-uj-0 (supŭyo), sopera; pomo, 
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manzana: pom-uj-o (pomŭyo), manzano. 
Kl sufijo ujo (ŭyo) se aplica tambien a los nombres de paises asi: 

hispano (jispano, j suave), espafiol: Hispan-uj-0 (jispanŭyo), Espana; 
franco (frantso), frances: Francujo (frantsŭyo), Francia; pero tambien 
pueden formarse estos nombresde pafses, como se liace en ingles, com-
poniendo la palabra con la rafz land- que significa pais, y con el nom-
bre dc los naturales de el, asf: Hispanlando, Espafia; Franclando 
(frantslando), Krancia; Anglolando, fnglaterra, etc. 

-ul—la persona enraeterizada por . . . : ĝibo (dchibo), joroba: ĝib-ul-0 
(dchibŭlo), un jorobado; kiraso, coraza: kiras-ul-o, eoracero; malsana, 
malsaho, enfermo: maisan-u.-o, un enfermo. 

-um—sufijo indeterminado. poco usado, que da a la rafz un signiticado 
vago, asi: kolo, cuello: kol-um-o, cuello de camisa, etc; mano, mano: man-
um-o, puho de camisa, etc; butono, boton: buto.i-um-i, abrocharse; gusto, 
gusto: gust-um-i, gustar, saborear. 

-Ĉj (chy)— cstas dos letras, puestas entre las primeras y la ŭl t ima de un 
nombre de varon, forman un diminutivo cariftoso, asf: Nikolao, Nicolas: 
NiĉjO (niehvo), 6 Nikĉjo (nfkchyo), Nicolasito; EmestO, Ernesto: Erĉjo, 
(erchvo), Ernostito; patro, padre: paĉjo (pachyo), padrecito, papaito. 

-nj (ny)—estas dos lefras significan lo mismo que las anteriores, en 
los nombresde mujei-: Sofio, Sofia: Sonjo (sonyo), Sofiita; Mario, Marfa:. 
Manjo (manyo), Mariita; patrino, madre: panjo (panyo), madrecita, ma-
maita. 

Tambien se lia hecho ya usual el sufijo -aĉ (ach), que indicael senti-
do despreciativo de una cosa, y equivale al misino sufijo -ach 6 uch, y 
otros varios usados en castellano con igual fin. Ejemplos: l ibr-aĉo (libra-
cho), libracho 6 libraco, libro despreciable; domo, easa: dom-aĉ-0 (doma-
cho), casucha 6 casuca; popolo, pueblo: popol-aĉ-o (popolacho), popula-
cho, pueblo bajo. 

NOTA.—Kn la leccion 13.a, parrafo titulado Derivacibn-composicion, 
ampliaremos la formaeion de palabras, por medio de muchas voces sim-
ples, que haoen el papel de prefijos. 
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Resumen de la leccidn segunda 

En esperanto se forman las palabras oombinando los siguientes ele-
mentos entre sf: 

1. ° La raiz, parte principal de la palabra. 
2. ° Los prefijos y sufijos, silabas que modifican convenientemente 

el significado de la rafz. 
3. ° Las terminaciones gramaticales, letras finales que senalan a que 

parte de la oracion pertenecen las palabras. 
4. ° Las palabras se dividen en simples, derivadas y compuestas. 



LECGIOIN 3. 

DEL ARTICULO 

Las euatro palabras castellanas el, la, los, las, que peatenecen a la 
arle de la oracion 1-larhada articulo, se reducen en Esperanto a una so-
| que es la, asf: ol padre, la patro: la m.ulre, la patrino; los padres, la 
airoj (patroy); las madres, la p i t r i . io j (patrfnov). V aunque esta palabra 
ferariable, la, sirve lo mismo para decir los nombres maseulinos que los 
jrneninos, no cabe confusion, pues ya liemos visto on los sufi.jos, que los 
Bmbresde hembraacaban siempre en ino, 1 i cual los distingue perfec-
pnente. 

Esta simplificacion del articulo no seria posible on castellano, porque 
di.jeramos ta padre y la madr \ en estas palabras nada babria que nos 

picara el diferente sexo que representan, por lo eual son precisas las 
os formas el y la, como en el artista y la artista, el martir y la mar-
r, el testigo y ta testigo, etc. 

Dicho articulo, et, la, los, las,se llama determinado, porque se usa 
jlante d.> las nombres de cos is y.i conoeidas 6 determinadas de antema-
o: por ojemplo: en «traeme el sbmbrero y la eapa», 6 «dame los libros 
las plumas», las palabras el, la, los, las, indiean que el sombrero, la 

lpa, los libros y las plumas son ciertos ob.jotos ya eonocidos y fijos, quo 
p puoden ser otros. Pero si dijeramos: «traeme un sombrero y una ca-
a», 6 «dame nnos libros y unas |)lumas», las palabras un, una, nnos, 
nas, ya no se roieririan n objetos determinados, sino a un sombrero, 
na capa, unos libros y unas plumas cualesquiera. Ile aquf por que a esta 
tra forma dol articulo, un, una, unos, unas, se la flama articulo inle-
'rminado. 

En Esperanto el articulo indeterminado no existe; es decir, que cuan-
» queramos expresar la idea indeterminada, bastara sencillamente usar 
'. nombro sin articulo alguno. Asi, patro significa un padre cualquiera; 
l t r i i . 0 , iina inadrc; mienlras que si dijeramos: la patro, la patrino, sig-
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nificarian el padre y la madre determinados 6 conocidos de antemano. 
Los nombres propios, 6 sea, los de personas, poblaeiones, rios y cosas 

<|ue son solas en su clase, tampoco llevan articulo, porque como repre-
sentan cosas ŭnicas, ellos mismos se determinan, sin necesidad del arti-
culo doterminado; asi: Jozefo (vodsefo), Jose; Ameriko (amerieo), Ame-
rica; Danubo, El Danubio (rfo); Esperanto, El Esperanto. Pero, natural-
mente, se habra de usar el artfculo en los nombres propios, siempre que 
se necesite distinguirlo^ 6 determinarlos de algŭn modo, lo cual ocurro 
euando no son ŭnicos, como: la suda Amar.ko, la America del Sur; la 
norda Ameriko, la America del Norte, 6 cuando se comparan epocas de 
un mismo pais 6 individuo, por ejemplo: La Espafla actual no es la Es-
pafia de hace dos siglos. 

Apostrofo.—El artfculo ŭnico, la, puede abreviarse (sin ser esto obli-
gatorio), suprimiendo la a y sustituyendola por una comita llamada apos-
irofo, asi: V, cuando le sigue palabra que empieza por vocal, como: 
I' amiko, el amigo, en vez de la amiko: I' amo, el amor, en vez de la amo; 
6 cuando le preeede una proposicion torminada en vocal, como en de I' 
mondo, dol mundo, en vez de de la mondo: p:*i I' leono, respeeto al leon, 
en vez de pri la leono, y entonces la I' se pronuncia unida a dicha vocal 
que le sigue 6 que le preeede, leyendose los ejemplos eitados, asi: lami-
ko, lamo, del mondo, pril leono.=Esta licencia, cpmo ya se habra com-
prendido, tiene por objeto, en el primer caso evitar el desagradable so-
nido que resultaria do pronunciar las dos aa seguidas, al decir: la amiko, 
la amo: y en el segundo easo, hacer la frase inas eorta y mas energica, 
que si dijeramos: de- la- moido, p r i - la- leono. Esto tiene verdadera im-
portancia en la versiiicacion, porque modifica el mimoro de silabas: pero 
en prosa se usa poco. 

laterrogacion.—Sabemos que en castellano para indicar una pregun-
ta se escriben los.signos interrogativos <_, ? uno al principio y o l r ) al lin 
de lo preguntado; en Esperanto solo se escribe el signo del fin, empozan-
dose la pregunta con la palabra ĉu (chu), que es sonal de intorrogacion, 
sin tener significado en castellano, aunque podemos imaginarnos que 
significa acaso.... 6 es que.... Pero la palabra Ĉu tambien se suprime, 
cuando la pregunta empieza por una palabra que por si misma indica in-
terrogacion, como kiom? cuanto?, kiam? euando?, kial? por que?, kiel? 
como?, etc. Ejemplos: 

<:E1 libro es bueno? Ĉu la libro estas bona? 
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f.V. lee bien? Ĉu vi legas bone? 
,iC6mo esta V.? Kiel vi fartas? 
iCuando vendra el? Kiam li vonos? 

Resumen de la leccion tercera 

1. ° En esperanto el ŭnico articulo determinado es la. 
2. " El articulb indetermiriado no existe. 
3. " El articulo la puede apistrofirse antes de palabra que empieee 

p:jr vocal, 6 despues de prepasicion terminada eo vocal. 
4. " L;i palabra ĉu es signo de principio de pregunta. 

TEMA I 

ARTICULO. P R E F I J O ge (gue), union de los dos s e x o s . — S U F I J O S : in, mar-

ca el femenino; ist, profesion ŭ oficio. 

Kiu legas?— La pat.ro legas.— Kiu venas?- Ilomo venas. Kio estas 
leono?— Lepno estas besto.— Kio estaŝ rozo kaj kolombo?— Rozo estas 
fioro ka.j kolombo estas birdo.— Cu la patrino kudras?—Jes, Sinjoro. 
— Ĉu la patrino legas?— \e . Sinjorino; la patrino kudras.— Kio estas 
gepatroj, gefiloj kaj geonkloj?—Patro kaj patrino kune estas gepatroj, 
filo kaj lilino estas gefiloj, onklo kaj onklino estas geonkloj.— Sinjoro.j 
kaj Sinjorinoj kuneestas gesinjoroj.— Kun kiu parolas la servisto?—La 
sjrvisto de la hotelo (6 de I ' hotelo) parolas kun la servistino de ladomo 
(6 ile 1' domo). — Kie estas kuiristo kaj kuiristiiio?— Jeri esfas kuiristo 
kaj kuiristino.— Kio estas Eŭropo?—Eŭropo estas parto de la mondo 
(6 de f mondo).— Kiu estas ln aŭtoro de la lingvo Esperanto?— Doktoro 
Zamenbol. kuracisto en VarsoviO (Rusujo), estas la glora aŭtoro de Es-
peranto. 

http://pat.ro
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VOCABULARIO 

la, el, la, los las. 
patro. padre. 
patrino, madre. 
homo ( j omo, / suave), hombre. 
leono, leon. 
besto, animal, bestia. 
rOZO (rodso), rosa. 
floro, llor. 
kolombo, palomo. 
birdo, pajaro. 
Sinjoro (sinyoro), Seiior. 
Sinjorino, Seiiora. 
gesinjoroj (guesinyoroy), sefiores y 

sefloras. 
gepatroj, padre y madre. 
filo, fllino, hi.jo. hija. 
onklo, onklino, t io, tfa. 
gefiloj (gueffloy), liijo e hija, 6 hi-

jos e hijas. 
geonkloj (gueonclov), tfo y tia 6 

tfos y tfas. 
servisto, servistino. eriado, criada 
kuiristo, kuirietino, cocinero, coci-

nera. 
hotalo (jotelo), fiotel. 
domo, easa. 
Eŭropo (europo), Europa. 

parto, parte. 
mondo, mundo. 
aŭtoro, autor. 
lingvo, lengua, idioma. 
kuracisto (ciiratsfsto), medieo. 
Varsovio (varsovfo), Varsovia. 
Rusujo (rusŭyo), Rusia. 
glora, celebre, famoso. 
kiu (ki u), quien. 
kio (ki-o), que. 
kie (ki-e), donde. 
li legas, el lee. 
ŝi legas (sehf), ella lee. 
li venas, el viene. 
ŝi kudras, ella cose. 
li parolas. 61 habla. 
li estas, el es 6 esta. 
ili estas. ellos son. 
jen (yen), he aquf. 
kaj(cay), y. 
kun, eon. 
de, de. 
en, en. 
jes (yes), si. 
ne, no. 
ĈU (chŭ), principio de preguuta. 
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LECCION 4 . a 

DEL SUSTANTIVO 

Toda palabra que sirre para nombrar una persona, un animaJ 6 un. 
I cosa, se Hama en Gramatiea nom3re s -sfojtttvo, 6 solamente nzm&t-e, 6 

tainbien solamente s istantivo. 
EI sustantivo lo mismo comprende a los nombres de Jas eosas mate-

riales y visibles, eomo hombre, caballo, m?sa, mar,..., que a los de las 
eosas inmater.ales e invisibles. cpmo amor, virtid, inteligencia, bon-
dad. 

Por estos ejemplos voinos <|iie en castellano el sustantivo termina in -
dilerentemente en las letras e, o, a, r, d,..., siendo por lo tanto imposi-
ble conocer por la lerminacion si una pa'abr i es sustantivo; pero en Es-

[peranto esto es eosa smeillisima, segŭn l i rogla siguiente: 
el snstantivo t-rmina siempre en ta letra 0. 

Asi, hoinbre==homo (jomo); caballo=Ĉevalo(ohevalo); mesa=tablo; mar 
= m a r o ; amor=amo; v i r t u d = v i r t o . 

Feme.J.ia.—La cuastion del geiero dei mmbre , es dei r, si pertenece 
al sexo masculino 6 al femenino, esta tambien perfeetamente definida y 
aelarada, recordando que el sufijo in marca el femenino, la hembra; luego 
todo nombre femenino acabara en ino. Asi, v i r o =varon , v i r i n o=mujer; 
8ervisto=eriado, servistlno=eriada; hu.ido ( jŭndo)=perro, hundino= 
perra; leporo=liebre macho, leporino=liebre hembra; aglo=agui!a ma-
cho, aglino=aguila hembra,... 

Pero hay (|ue advertir que los nombres de cosas, a los que en caste-
llano les atribuimos impropiamente genero, por ejemplo^ el tintero (mas-
culino), la pluma (femenino), en Esperanto no lo tienen, como es natu-
ral; asi es que la terminacion femenina ino solo se aplica a los nombres 
de mujer 6 de animal hembra, y niinca a los de cosas. 

Piural.—Respecto al nŭmero del nombre, esto es, si es singular (una 
sola cosa), 6 plural (mas d° una cosa) se obtiene este afiadiendo al sin-
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gular una j , que ya sabemos se lee como y. Ejemplos: birdo, pajaro: bir-
doj (birdoy), pajaros: virino, mujer: v irinoj (virinoy), mujeres. Y repeti-
mos aqui lo dicho en la leccion l . a : que se evite adquirir el vicio de pro-
nunciar acentuada la ŭl t ima silaba, que lleva la j del plural, diciendo 
mal: birdoy, virinoy, pues el acento debe cargar en la misma silaba de 
la palabra en singular, que en plural. 

Acusativo.—En el nombre hay una circunstancia importantisima, que 
es preciso aprender bien, porque quiza sea la ŭnica dificultad que se en-
cuentra al empezar a estudiar el Esperanto: tal es el acusativo. 

Se llama acnsativo, 6 eomplemento directo, aquella parte de la ex-
presion de un pensamionto sobre la que recre la accion que se ejecuta; 
de modo que si se trata de escribir, es lo que se escribe; si de leer, 
lo que se lee; si de dar, lo que se da; si de comer, lo que se come; si de 
mirar, lo que se mira;... en una palabra: acmativo es todo lo qm se hace. 

Luego para saber en una frase lo que es acusativo, basta vor la pala-
bra 6 palabras que contestan a la siguiente pregunta: 

dque es lo qua se... hace? 
Ejemplos: 

Antonio escribe una carta. 
> lee buenos libros 
» da un premio merecido. 
» hace cigarros delgados, poro largos. 
» mira a Pedro y a Juan. 

Pi eguntemos: 

escribe?—La carta. 
lee?- -buenos libros. 
da?—El premio merecido. 
haeo?—Cigarros delgados, pero largos. 
mira?—A Pedro y a Juan. 

Luego todas estas r s^uestas estan en acisallvo. 
Puesbien; el acus ttivo se senala en Esperanto anadiendo sencilla-

mente una n a la palabra 6 palabras que lo forman, y esta n no altera-
tampoco el lugar del aconto en la palabra; es decir, que pairo, cuando 
este en acusativo debera decirse patron: patrino sera patrinoa: y lo mis-
mo en plural: patro, cuando sea acusativo sera patrojn; patrinoj sera pa-
trinojn. Segŭn esto, los einoo ejemplos anteriores se traduciran de esta 

Que es lo qne sc 
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manera: 
Antono skribas leteron (leteron). 

» legas bonajn librojn (bonayn libroyn). 
« do.ias la premion merititan (premion merititan). 

faras cigarojn maldikajn sed lo.-gajn (tsigaroyn maldlkayn sed 
longavn). 

« rigardas Petro.J kaj Johanon (Petron kay yojanon). 
Observaciones. I . a Si nos fijamos bien en los einco ejemplos de acusa-

tivo que acabamos de examinar, veremos que, en el ŭl t imo, los acusativos 
lastellanos Pedro y Juan llevan delante la preposicion d, mientras que 
los acusativos de los otros cuatro ejemptos no la llevan. Esto obedece a 
una r. gla general de l,x Gramatica castellana, que dice: «Cuando el acu-
sativo es palabra que signiflca persona, debe llevar delante la preposicion 
d; y cuando es nombre de cosa, no lleva preposicion alguna». Tambien 
vemos en la traduccion esperanta de dichos ejemplos, que, tanto los 
acusativos de persona como los de cosa, no llevan delante preposicion 
alguna, bastando terminar en n las palabras correspondientes; por eso los 
acusativos «a Pedro y a Juan» se traducen por las ŭnicas palabras «Pe-
tron kaj Johanon». 

Pero la dificultad de la traduccion esta en una irregularidad del idio-
ma castellano, consistente en que existe otro caso, que no es acusativo, 
sino dativo, y sin embargo lleva tambien ant9puesta la preposicion d. 
Examinemos los dos ejemplos siguientes: 

Yo veo d Luis. 
Yo doy un libro d Luis. 

En el primero, «a Luls» es acusativo, porque es lo que contesta a la pre-
gunta: ique es lo que se ve? En el segundo, las mismas palabras «a Lufs» 
ya no son acusativo, sino que lo es el libro, que es lo que se da; y enton-
ces «aLuis» es lo que se llama un dativo, que se traduce en Esperanto 
con la preposicion al dalante. Asi, dichos dos ejemplos se traduciran de 
este modo: 

Mi vidas Ludovikon. 
Mi donas libron al Ludoviko. 

Y tengase en cuenta que en castellano llega a constituir un verdadero 
inconveniente gramatical,el caso en que se hallan juntos el dativo y el 
acusativo con d, como puede verse en estos ejemplos: 

El recomendo A Pedro aRafael. 
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Yo presentĜ ; i Juan a Nieolas. 
Aqui oo hav forma de saber quien es et reoomendado, ni quieti es el pre-
sentado. Pues bien, este inconvenieiite no existe en Esperanto, puesto 
que el acasativo, es deeir, en estos casos el recomendado, 6 el pres mla-
do, ltevara la final n, mientras qu j el dativo, 6 saa, a quien diri rim• >- la 
recomendaeion 6 la presentacion, llevara antepuesta la preposicion al. 
Luego, si fiie Pedro el recomendado., diremos eon toda claridad, lo mism i 
si lo expresamos antes, que despues: 

Li rekomendis Petron al Rafaelo, 
6 Li rekomendis al Rafaelo Petron; 

y si lo fue Rafael: 
Li rekomendis al Petro Rafaelon, 

6 L i rekomsndis Rafaelon al Petro. 
Si fue presentado Juan, diremos: 

Mi prezentis Johanon al Nikolao, 
6 Mi prezentis al Nikolao Johanor. 

y si lo fue Nicolas: 
Mi prezentis al Joliano Nikolaon, 

6 Mi prezentis Nikolaoi al Johano. 
Vĉase ahora, como ampliacion, una declinacion completa del nom-

bre, en castellano y en esperanto: 
Nominativo . . ei padre la patro. 
Genitivo del padre de !a patro, 6 da I' patro 
Bativo al padre, d para el padre ai la patro, 6 por la 

patro, 
Acmativo . . . . el padre, 6 al padre . . . . : la patron (patron). 
Vocativo padre, ŭ joh, padre! patro, 6 ho patro! 
Abtativo Cci, de, en, etc. el padre Kun, de, eii,... la patro. 

Y no oroomos necesario poner la declinacion del nombreen femeni-
no, n i en plura', pue^ ya sab mi >s que el a-tii-ulo la, no varfa en estos 
casos; luogo ia deelinacion no variara entonoes mas que eu la termina-
cion del nombre, diciendose en femenino: la patrino, de la patrino, 
etc; y en plural: la patroj, de la patroj,..., 6 la patrinoj, de la patrinoj, 
al la patrinoj, etc. 

2. a Muchas veces, sobre todo en los saludos y eumplimientos, se usan 
palabras solas, sin verbo ni sujeto expreso, las cuales son acusativos; por 
ejemplo, cuando decimos: «buenos dias»; «salud»: «reeuerdosa fuiano»' 



(«gratias»; etc, estas palnbrasson verdaderos acusativos, porque signifi-
lcan: «yo le doy 6 lo deseo a V. los buenos dias>; yo le deseo a V. salud*; 
«yo le envto a V. recuerdas para fnlano»; «yo le doy a V. mi agradeci-
miento'. etc; donde vemos que esas palabras nsadas solas son lo que se 
pa 6 se desea, 6 lo qw se envfa, os decir, acusativos. Por esta razon no 
inos debe oxtraflar el ver torminadas en n estas palabras, aun en el ca 
so de usarlas solas, eomo: 

Bonan tagon! (bonan tagon). jBuen dia! (o buenos dias). 
Dankoi (dankon). iAgradecimiento! (gracias). 
Korajn salutojn (corayn salŭtoyn). Cariflosos saludos: etc 

Y 3. a Observemos por fin, que oomo ol acusativo significa lo que una 
lersona 6 cosa hace a otra, los verbos cuya accion no pueda pasar de una 
fcosa a otra no admiten el aciisativo; tales son los verbos ser, estar, mo-
fir, llover, q tejarse, dormirse, marcharse, y todos los semejantes a es-
R O S . Asf, euando decimos: Juan es soldaio; Manuel y Maria son buenos; 
l i enfermo esta grave y se queja mucho; el niflo se durmio pronto; la 
fcuerda so rompio ,al primer esfuerzo, etc, estas frases no contienen 
ĥcusativo, porque aqui no hay accion que pasa de un sujeto a otro, sino 
psolainente un estado, 6 una accion cjue se queda en el mismo sujeto que 
Ha produoe. 

Cuando estudiemos la clasificacion de los verbos, en la leccion 10.% 
ampliaremos este concepto del acusativo. 

Advertencia.—llav que advertir que es tambien regla del Esperanto 
;quese terminen en n, oomo si fueran acusativos, el lugar haoia donde 
|uno se dirige, la fecha, el tienipo que dura una accion. la medida de una 
lcosa y su preei», peso, etc. Ejemplos: 

Mi iras Madridon. Yo voy ; i Madrid. 
La dekan de Marto. El diez de Marzo. 
Li dormis la tutan nokton. El durmio toda la noche. 
La tablo estas longa du metrojn. La mesa tiene dos metros de largo. 
Tio kostas ok pesetojn. Eso cuesta ocho pesetas. 

El primeio de estos acusativos es llamado de lugar adonde, 6 acusa-
|tivo de direccion, porque seflala elaramente si en una frase hay idea de 
diicccion 6 no; por ejemplo, si decimos: 
La birdo flugis (llŭguis) en la ĝar- El pajaro volo hacia el jardin, 

denon (dchardenon). 
I por lii linal n de ĝardenon, conoceremos que hay direccion, es decir, que 
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esa frase Significa, que e! pajaro estaba fuera del jardin, y que volo hacia 
dentro de el. Pero si decimos, sin la final n: 
La birdo flugis e.i la ĝardeno El pajaro volo en el jardin, 
querra decir que e! pajaro ya estaba en el jardin, y qua volo por dentro 
de el. 

Otros ejemplos: 
La kato saltis sur la tablon (tablon) El gato salto sobre la mesa; 
aquf la fmal n de tablon i nd i c i que el gato estaba antes fuera de la mesa, 
y se dirigio a ella de un salto; mientras que si decimos, sin n: 

La kat > saltis sur la tablo, 
significara que el gato estaba ya sobre la mosa, y encima de olla dio uh 
salto. 
Mi vojaĝos (voyadchos) en Anglujo.i Yo viajare por Inglaterra (d i r i -

(anglŭyon) giendome desde otro pais). 
Mi VOJaĝos en Anglujo Yo viajare por Inglaterra (es-

tando ya alli). 
Y aunque la idea de direccion no tenga un sentido matorial, sino mo-

ral, debe usarse la final n para indicarla. Ejemplos: 
Mi prenas la aferon (aferon) sur min Yo tomo el asunto sobre mi (es de-

cir, a mi cargo). 
La respondeco falos sur vin La responsabilidad caera sobre V. 
Li sin prezentis (predsentis) antaŭ El se presento ante et juez. 

la juĝiston (yudchfston) 
Vemos, pues, que esta advertencia es de la mayor importancia, y por 

eso recomendamos que se la tenga muy en cuenta, sie;npre que demos 
reglas sobre el acusativo. 

Nota.—Y ahora habra quien pregunte: '«^Para que haber introducido 
en el Esperanto esta difieulad de terminar en n el acusativo, por impor-
tante que esto sea?»—En primer lugar, la dificultad no existe mas que al 
principio; y en cuanto a su importancia, es muv grando, pues adomas de 
dar a los escritos claridad y elegancia sumas, permite una libertad com-
pleta en la colocacion de las palabras en la frase, lo que no puede ser 
en otras lenguas. Asi, la frase: 

La piedra rompio el cristal, 
la ŝtono rompis la kristalon, 

dira lo mismo en Esperanto, si cambiamos las palabras piedra y cristal. 
diciendo: 



la kristalon rompis la ŝtono, 
]>oi\|ue la n de kristalon ya dice que es lo que se rompio, y no ia piedra; 
micntras que si en castellano cambiamos esas palabras, resultara: 

El eristal rompio la piedra, 
o sea, todo lo contrario de antes. 

Apostrofo.—Finalmente, el sustantivo singular puede abreviarse, lo 
mismoque el articulo l l , suprimiendo su letra final 0 y sustituyendola 
por el signo apostrofo; v. gr.: Napoleon'—Napoleon, en vez de Napole-
ono; mond' -mundo, en vez de mondo, etc. 

Gorno se ve, al apostrofar el sustantivo, resulta que el aoento earga 
en la ŭltima silaba, y por lo tanto la palabra tiene una silaba menos que 
antes de apostrofarla. 

Esta licencia, eomo dijimos en el Artlculo, es muy usada en los ver-
sos, pero lo es poco en prosa, y solamente se extiende a diehas dos par-
tesde la oracion: el artieulo y el sustantivo en singular. Para que se vea 
su empleo, citaremos uno de los armoniosos versos del himno titulado 
"La Espsro" (La Esperanz.a), del propio autor del Esperanto: 

«Al la mond' eterne m i l i t a n t a , » 
Al mundo que batalla eternamente, 

y los siguientes versosde nuestro inspirado poeta esperantista, el eapi-
tan Inglada Ors: 

«Oni diras, ke venas sur teron 
La Ibinoj por ama konsol'... 
Mi suferas pro.arn' kaj neniam 
111 venis al mi kun parol '» . 

(S^ diee, qii3 vienon a la tierra — Lis hadas para consuelo de amor... — 
Yo sufro por amor y nunca — Ellas vini >ron a hablarme). 

Resumen de la iaccio.i cuarta 

1. ° El sustantivo misculino singulir termina en o; si os acusativo, 
en on. 

2. ° El sustantivo maseulino plural termina en oj; si es acusativo, 
en ojn. 

3. ° El fomenino en dichos casos termina en ino, i..on. inoj, inojn. 
4. ° El sustantivo singular puede apostrofarse. 
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TEMA II 

SUSTANTIVO.- A c u s a t i v o . — P R K F I . I O pra, antepasado, bis 6 bis en el 

parentesco.—SUFIJOS an, habitante, partidario, miembro; estr, jefe, suj 

perior en gerarquia. 

Kie estas la knabo? — La knabo estas en laĝardeno kaj ludis kun 
la hundo. — Ĉu v i vidas la hundon? — Jes, Sinjoro. mi vidas la knabon 
kaj la hundon. — Kie estas la birdo.j? — La bir loj estas en la kaĝoj. — 
Cu vi vidas la birdojn? — Ne, Sinjoro, mi ne vidas ia birdojn nek la ka-
ĝojn; la birdojn mi vidis hieraŭ. — Mi deziras al vi bonan tagon, Sinjoro! 
— Bonan vesperon!—Bonan nokton, Sinjorino; kiel vi fartas? - T n 
bone, dankon; kaj v i , Sinjoro? — M i ankaŭ fartas bone, mi dankas (d dan-
kon). — Kia beta tago! (estas hodiaŭ).— Kiu devas obei la urbestron? 
— La urbanoj devas obei la urbostron. — Kiun (acisativo) devas obei 
la urbestroj? — La urbestroj devas obei la Provincestron. — Ĉu vi ko-
nas la polieestron? — Jes, Sinjoro, mi konas la Policestron kaj la poli-
canojn. — Cu vi estas Madridano? — Ne, Sinjoro, mi ostas Toledano: kaj 
vi? — Mi estas Parizano.—Kiajn (acusativo) religianojn vi konas? — 
•Mi nur konas la Kristanojn kaj la Mahometanojn: la Luteranoj kaj la 
Kalvinanoj ankaŭ estas Kristanoj. — Cu vi konis mian avmi? — Jes, mi 
konis vian avon kaj vian praavon, vian avinon kaj vian praavinon; sed 
certe mi ne konos viajn nepojn kaj pranepojn. — Kien (acisativo de 
direccion) v i iras? — Mi iras en la salonon (id.) kaj poste he.jmon (id.) 
— En la vintro la hirundoj flugas trans Eŭropon (id.), ĉar trans Eŭ-
ropo estas pl i varmaj landoj. — III sin ĵetis antaŭ la piedojn (id.) de sia 
patro. 



VOCABULARIO 

knabo, muchaeho. 
ĝardeno (dehardeno), jardin. 
hundo (jŭndo, j suave), perro. 
birdo, pajaro. 
kaĝo (oiidoho), jaula. 
tago, dia. 
vespero, la tarde. 
nokto, noche. 
danko, airadecimiento, gracias. 
urbo eiudad. 
urbestro, alealde. 
urbai.o, eiudadano. 
provinco (provintso), provincia. 
provincestro, Gobernador de pro-

vincia. 
Polico (politso), Cuerpo de policia. 
Madrido, Toledo, Fvladrid, Toledo. 

;Parizo (paridso), Paris. 
religio (religuio), religion. 
religiano, partidario de una reli-

gion. 
avo, praavo, abuelo, bisabuelo. 
nepo, pranepo, nieto, biznieto. 
salono, salon. 
vintro, invierno. 
hirundo (jirŭndo), golondrina. 
lando, pais. 
piedo (pi-ĉ-do), pie. 
bona, bueno, buena, buen. 
bela, bello -a. 
varma, caliente, calido. 
mia, mio, mia, mi. 
via, suvo, -a, su (iJe \'., de uste-

des), vuestro, -a. 
li ludas, el juega. 

vi vidas, V. ve. 
mi vidas, yo veo. 
mi vidis, yo vi . 
mi deziras (dedsiras), yo deseo. 
vi f a r t a s , V. esta (de salud). 
mi dankas, yo doy graeias. 
li devas, el debe(tiene obligaci6n). 
obei (o-bei) , obedecer. 
vi konas, V. conoce. 
mi konas, yo conozco. 
vi konis, V. conocio. 
mi konis, yo conoci. 
mi konos, yo conocere. 
vi iras, va. 
mi iras, yo voy. 
ili tlugas, ellos 6 ellas vuelan. 
i l i sin ĵetis (ychetis), ellos se arro-

jaron. 
kia (ki-a), que? (que espeeie). 
kiel (ki-el). como? 
kie (ki-e), donde. 
antaŭ (antau), ante, delante. 
hieraŭ (ji-er-au), aver. 
hodiaŭ (jo-di-au), hoy. 
ankaŭ (ankau), tambien. 
ankoraŭ (ancorau), aiin. 
nur, solamente, linieamente. 
t r e , miiv. 
trans, al otro lado de. 
sed, pero. 
certe (tserte), ciertainente. 
poste, despues. 
hejme (jeime), en easa, en el lio-

gar domestico. 
Ĉar (eliar), porque, pues. 



LECCION T).a 

DEL ADJETIVO 

La palabra que sirve, no para nombrar una cosa, como el sustantivo, 
sino para decir si esta cosa es bmna, mala, capaz, incapaz, ŭtil, inm 
til, alegre, cortes, etc, es decir, la palabra que expresa como es una co-
sa, es lo que se llama nombre adjztivo, 6 simplemente adjetivo. 

Vulgarizando mas la definicion, podemo3 decir qu s el adjetivo ea 
para'el nonibre sustantivo, lo mismo que es un apodo para el nombre df 
una persona; asf, al decir «el sombrero ncgro», la palabra mgro no es 
mas que un apodo que le ponemos al sombrero, para distinguirlo de l o l 
demas sombreros, de la misma manera que decimos de una persona: 
«Juan cl gordo»; luego las palabras mgro y gor h son adjetivos. 

Y como el adjetivo solo sirve para decir ehno es una cosa, esto es, 
para decir cdmo es un sustantivo, se comprandera la relacion tan inti-
ma que lian de tener siempre estas dos partes de la oracion, (ieliiendo 
colocarse el adjetivo Io mas cerca posible del sustantivo correspondien-" 
te, bion dotras 6 bien delante de este, aunque en Esperanto suele con 
mas frecuencia colocarso dolante del sustantivo, porque asi parece re-
sultar la frase miis elegante; como: la bela knabino la hermosa mu--
chacha, la terura nokto — la terrible noche, etc. 

Por los ejemplos citados vemos que en castellano termina tambien 
el adjetivo en una letra cualquiera, y no podemos conocerlo sin saber 
su significacion; pero en Esperanto todo se fija y simplilica, y la letra 9: 
es la ŭnica que caracteriza al adjetivo, conforme a la siguiente regla: 

El adjetivo termina siempre en la letra a. 
Ejemplos: granda — grande, bona — bueno 6 buena, malbona — malo 6 
mala, feliĉa (felicha) —^feliz, utila (utila) — ŭ t i l , etc. 

Plural, acusativo y femenino.— Recordando lo dicho en la lecciol 
anterior sobre elplurai, el acusativo y el femenino, solo diremos ahora* 

Que el adjetivo plural se forma tambien afiadiendo una j al adjetivo 



— 29 — 

sjngillar; asi: bona — bueno 6 buena, bonaj (bonay) — buenos 6 buenas; 
utila — ŭ t i l , utilaj (utilay) - - ŭtiles; fel iĉa — feliz, fel iĉaj (felichay) — 
feliees; 

Que el acusativo se obtiene aiiadiendo una n, lo mismo en singular 
que en plural, v. ».: mi vidas grandan arbon (gnindan arbon) — yo veo 
un grande arbol; mi vidas grandajn arbojn (grandayn arboyn) —• yo veo 
grandes arboles; 

V que el adĵetivo femenino no existe, usandose el mismo adjetivo 
para un nornbre masculino, que para un nombre de hembra, asi: bona 
patro — buen padre, bona patrino — buena madre; belaj hundoj (belay 
jŭndov) — hermosos perros, belaj hundinoj (belay jundinoy)—hermosas 
perras, eto. Ksto no debe extranarnos, pues en castellano tambien usa-
mos en muchisimos casos un solo adjetivo para los dos sexos; asi, deci-
mos: liombre feliz y mujer feliz, hombre hdbil y mujer hdbil, caballos 
ruines y veguas ruines, etc. Pero ademas, seria i n ŭ t i l usar la regla del 
femenino en los adjetivos, porque yendo estos, como hemos dicho ya, 
jimto al sustantivo a quien calitican, basta que se indique el sexo ŭ n i -
catnento en dicho sustantivo. 

Comparativo.—Cuando el adjetivo es comparativo de dos cosas, pue-
de referirse a si una es mds...que, menos...que, 6 tan...como la otra; estas 
palabras se traducen respectivamente por pli...ol, malpli...ol, t iel. . . kiel 
(ti-el. ki-el). Ejemplos: 

Comparativo de 

\ La nieve es mds blanea qne la leche. 
superioridad: ^ L a n e ĝ Q e s t a s p , j b l a n k a „ | l a l a k t o 

. . . \ La loehe es menos blanca q>ie la nieve. 
mlettoridad. , , , . • •• , , , . , . , '. , , ^ 

/ La lakto estas malpll blanka Ol la nego (nedcho). 

^ La casa es tan alta como la torre. 
] La domo estas t iel alta kiel la turo. 

Superlativo. - Cuando el adjetivo significa el mas alto grado de la 
cualidad se llatna snperlativo y se divide en absoluto y relativo. 

Kl snperlativo absoluto se forma en castellano aeabando el adjetivo 
en isimo, 6 por medio de la palabra mmj; asi de grande formamos gran-
disimo d muij grande, de alto, altisimo 6 muy alto. En Esperanto se 
fornia acabando en ega el adjetivo, 6 por modio de la palabra t r e—muy; 
luego de granda st! dira grandega 6 t r e granda; de alta, altega 6 t r e a l -



— 30 — 

t a , etc; si bien tendremos en cuenta que, lo mismo en castellano que 
en Esperanto, la forma sencilla pondera mas que la otra: asi, grandisi-
mo 6 grandega es aŭn mas que muy grande 6 t r e granda, etc. 

El supertativo relativo lo formamos en castellano por medio de las 
palabras el mds... ds, 6 el menos... de, que en Esperanto son la plej...el, 
la malplej... el: ejemplos: 

Superlativo de 

' . . , , l El perro es et mds fiel de los animales. 
supenondad: , , , . , , , . . , , . x I La hundo estas la plej fidela el la bestoj (pley). 

I Jose es el menos modesto de mis amigos. 
lnferiondad: , , , . . . , . . . . . 

j .lozeto estis la malplej modesta el miaj amikoj. 
Observacibn.— Ahora debemos advertir que on Esperanto se fonnan 

y se usan mucho una elase de adjetLvos que constituven una de las gran-
des bellezas del idioma internacional. Estos son los que indican la ma-
teria de quo osta eompuesta una cosa, o el parecido, dopendencia, pro-
piedad, etc, que tienen con osa cosa; por ejemplo, lo que es de cristal, 
de mdrmot, de hierro, d? paja, 6 lo que es propio de padre, de hijo, 
de tio, de nieto, etc, 6 lo que es de dos ahos, di tres msses, di cada 
dia, de cada aho, etc, etc. 

De estos adjetivos existen tambien en castellano, aunque muv po-
cos, y tienen las terminaciones mas diversas; asi: 

de cristal es lo mismo que cristalino. 
de hierro » ferreo. 
de nieve » n/veo. 
de mdrmol » marmoreo, marmoleho. 
de padre » paternal, paterno. 
de hijo » filial. 
de mujer » mujeril. 
de hombre » hombruno. 
de cada dia » diario. 
de cada ano » anual, etc; 

perOla mayor parte de ellos faftan, y hay que suplirlos con l . i forma 
primera, 6 sea con la palabra de; asi, existiendo la palabra paternal 
para expresar lopropio del padre, no existe palabra para expresar lo 
propio del cuhado, del tio, del abuelo, y es preciso suplir estas pala-
bras con las formas de cunado, de tio, de abuelo, ete. Este es uno de los 
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defcetos propios de todas las lenguas natural.es, n guienesno rigen leves 
fijas, sino mas bien el nso siempre caprichoso y vario; pero en una len-
gua artificial y cientifica no caben defectos, y asi, on Esperanto esosad-
jetivos se forman del sustantivo, det modo mas regular y sencillo, a sa-
ber: "basta acabar en a la palabra, en ve/. de terminarla en o"; ejemplos: 
patro padre patra —- paternal 
filo hi.jo fila lilial 
edzo — esposo edza — de esposo 
fratino - trermana f rat ina de hermana 
Petro —- Pedro Petra — de Pedro 
virino — mujer virina de mu.jer. mujeril 
kristalo cristal kristala • cristalino, de cristal 
pljlo (pavlo) paja pajla de paja 
fero —hierro fera — ferreo, de hierro 
laro (varo) aiio jara •--anunl 
monato mes monata — mensual 
sep monatoj 7 meses sepmonata — sietemesino, de 7 meses 
dudek jaroj 20 aiios dudekjara 6 20-jara — de 20 afios 
sesdek jaroj 60 aflos sesdekjara 6 60-jara -sexagenario, de 60 afios 

NOTA. Yn hemos visto que el adjetivo que califica a un sustantivo 
en acusativo, debe tambien llevar la n linal de este caso, como en: mi 
vidas la grandan arbon; mi amas la belan knabfio.i. etc Pero hay frases 
cn que, .i pesar de ir el adjetivo junto a un sustantivo, no es ealilioativo 
de ĉste, \ no debe llevnr. por lo tanlo, la n del aeusalivo. pues si no, 
variaria mucho el sentido de la frase. Sirvan de ejemplo las dos expre-
sioncs siguient.es, que solo dilieron on la terminaeion n del adjetivo: 

Mi trovis la vinon bonan = Yo encontre el vino bueno. 
Mi trovis la vinon bona = Yo encontre el vino, bueno. 

I.a primera significa que, entre varios vinos que habia. por ejemplo, en 
una alaeena. yo encontre el bueno: y la segunda expresa que, al probar 
una cierta clase de vino, yo lo encontre bueno, aunque otras personas 
pudieran haberlo encontrado nialo. I)i> modo que en el primer caso, el 
adjetivo bueno es inherente al sustantivo vino. a quien califica directa-
mente, por lo que no puede separarse de el, y hasta convendria colocar-
lo precisamente delante de dicho sustantivo, lo inismo en Esperanto 
|ue en espaflol, diciendo: mi trovis la bonan vinon = yo encontre el 
buen vino. Pero en el segundo caso, el adjetivo bneno ya no califica d i -

http://natural.es
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rectamente al sustantivo vino, sino mas bien a ia palabra encontre, pucs-
to que s61o indica como encontramos el vino; y aqui no solamento puede 
separarse el adjetivo del sustantivo, sino que debiera i r separado de es-
te con una ooma, puesto que esta frase es una forma abreviada de decir: 
«yo encontre, que el vino estaba bueno». 

Veanse ahora mas ejemplos, para afirmarse en el conocimiento de 
estos casos equivocos: 

i Mi desegnis la arbon grandan (6 mejor: la grandan arbon) = Yo di-
l buje el arbol grande (de entre varios, dibuje el grande, y no otro). 
) Mi desegnis la arbon granda — Yo dibuje el arbol, grande (es decir, 
' que le di en el dibujo un tamano grande). 

I Mi trovis mian filon malsanan (mejor: mian malsanan filon) = Encon-
1 tre a mi hijo enfermo (a este, y no a otro). 
') Mi trovis mian filon malsana -- Encontre a mi hijo, enfermo (encon-
( tre, ({ue mi hijo estaba enfermo). 

/ Li juĝis (yŭdchis) la virinon senkulpan (la senkulpan virinonĵ = El 
' juzgi'» a la mujer inocente (a la inocento mujer). 
) Li juĝis la virinon senkulpa = El juzgo a la mujer, inocente (juzgo, 
' que la mujer era inocente). 

Por fin, observando que en la primera clase de ejemplos, el adjetivo 
en acusativo es lo que eontesta ĥ las preguntas: <-.Qu,e vino?—El bueno. 
— dQue arbol? — El grande. — dQ'ie hijo? — El enfermo. - Que mu-
jer? — La inocente,...; mientras que en la segunda clase de ejomplos el 
adjetivo que no esta en acusativo es lo que contesta a estas otras pre-
guntas: ^Cdmo encontre el vino? — Bueno. — ^Como dibuje el arbol?— 
Grande. —• ̂ Como encontre a mi hijo? — Enfermo. — ^Como juzgo a la 
mujer? — Inocente,..., podemos dar la siguiente regla practica, para dis-
tinguir ambos casos: 

Si el adjetivo que acompaha a un sustantivo en acusativo es lo que 
contesta a la primera claso de preguntas, se pondra tambien en acusati-
vo; si es lo que contesta a la segunda clase de preguntas, no se pondra 
en acusativo. 

Resumen de la leccion quinta 

1.° El adjetivo singular acaba siempre en a; si es acusativo. en an.. 



2." El adjetivo plural aoaba siempro en aj; si es acusativo en en ajn. 
'•l.n El adjctivo femenino no existe. 

> 4.° El eoniparativo se forma o n las palabras p lL.ol , malpii..ol. t i e L 
kiel. 

5.° El superlativo se forma con las palabras t r e , la plej...el, la mal-
plej...el. 

TE.MA III 

ADJETIVO. Comparativo y s u p e r l a t i v o . — P R E F I J O mal ; lo contrario.— 

S U F I J O S et, diminutivo; eg, aumentativo. 

} Kial vi amas .lobanon? — Ĉar l i estas bona, afabla kaj ĝentila, kaj 
iu.j amas bonan, afablan kaj ĝentilan infanon: kontraŭe, ĉiuj malamas 
amalbonan, malafablan kaj malĝentilan.— Gu viaj gepatro.j ostas an-
oraŭ juna.j? — Ne, Sinjoro, malfeliĉe, i l i estas maljunaj kaj malsanaj. 
FĈu vi havas bonajn l i b r ) j n ? — Jes, mi nur havas bonajn l ibrojn; 
l i malakceptas la malbonajn. — Kia amo oshis la plej granda? — L a amo 
intrina ostas pli granda ol la amo patra, pli ol la amo edza ka.j edzina: 
i estas tre granda, grandega amo, la plej granda el ĉiuj amoj — Cu v i 
stas tiel alla kiel mi? - Ne, Sinjoro, nri ostas malpli alta, ol v i : v i estas 
itega; vi estas la ple.j alta el ĉin.j, kaj via frato la malple.j alta el n i . — 
tian aĝon havas viaj gefiloj? — Mia (ileto estas dekjara kaj mia filineto 
ĵstas nur sesjara. — Kion vi tenas? — Mi tenas en la dekstra mano feran 
festoneton, ka.j en la maldekstra, lignan bastonegon. — Ĉu la kafo estas 
rarnra? — Ĝi estas varmega, sed baldaŭ ĝi estos nur varmeta kaj poste 
malvarma. — Cu vi faris la portreton grandan aŭ la malgrandan? — Mi 
faris la portretop grandan (la grandan portreton). — Kiel vi desegnis la 
trbon? — Mi desegnis la arbon granda, por ke ĝi estu videbla. — Kiel vi 
[rovis la familion? — Mi trovis ĝin sana. — Kiel oni konsideras la afe-
ron? - Oni ĝin konsidoras facila; sed mi juĝas ĝin tre malfacila. 
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VOCABULABIO 

Johano (yojano, j suave), Juan. 
infano nii io. 
amo, amor. 
edzino (ed-dsino), esposa. 
f r a t o , hermano. 
aĝo (adeho), edad. 
mano, mano. 
bastono, baston. 
kafo, cafe. 
portreto, retrato. 
arbo, arbol. 
familio (fami-li-o), famifin. 
afero, asunto, cosa. 
afabla, afable; malafabla, adusto, 

poeo tratable. 
ĝentila (defientila), eortĉs, bien 

educado: malĝentila, descortes. 
juna (yŭna), joven; maljuna, viejo-a 
sana, sano; malsana, malsano, en-

fermo-a. 
granda, grande; malgranda, peque-

iio-a. 
alta, alto-a malalta, bajo-a. 
dekjara (dekvara), de 10 aiios. 
sesjara (sesyara), de 6 aiios. 
dekstra, derecha; maldekstra, iz-

quierda. 
varma, caliente, malvarma, frfo-a. 
videbla, visible. 
facila (fatsila), facil: malfacila, d i -

fieil. 
ligna, de madera. 
ĝi estas (dchf), el es (refiriendose 

a una cosa). 
gi estos (delii), el sera 6 estara (id). 
ĝi estu, el sea. 
vi amas, V. ama. 
ĉiuj amas (ehf-uy), todos aman. 
ĉiuj malamas, todos odian. 
vi havas (javas, ĵ suave), V. tiene. 
mi tenas, yo sostengo, tengo en la 

mano. 
vi tenas, V. sostiene. 
vi far is, V. hizo. 
mi far is, yo bice. 
vi desegnis, V. dibujo. 
mi desegnis, yo dibuje. 
vi trovis, V. encontro. 
mi trovis ĝin (dchfn), yo encon-

trela 6 la encontre. 
oni konsideras, se considera. 
oni ĝin konsideras, se le eonsidera. 
mi juĝas ĝin (yŭdchas dchfn) yo 

jŭzgolo, 6 lo juzgo. 
kial (ki-al), por que? 
kontraŭe (contraue), al contrario. 
feliĉe (felfche), felizmente. 
malfeliĉe, desgraciadamente. 
aŭ (au), 6. 
por ke, para que. 



LECCION 6. a 

NOMBRES DE LOS NŬMEROS 

Los nombres de los nŭmeros tambien se colocan entre los adjetivos, 
llamandose adjetivos numsrales, y se dividen en las siguientes clases: 

l . a Numsrabs absolutos 6 cardinales.— Son los que simplemente 
dicen el nŭmero: 

1, unu 4, kvar 7, sep 10, dek 
2, du 5, kvin 8, ok 100, cent (tsent) 
3, t r i 6, ses 9, naŭ 1.000, mil 

El cero, como cifra aislada, sa llama nulo. 
De estos nŭmeros fundamentales se forman todos los demas, de un 

modo en exlremo sencillo y claro. 
Los nŭmeros exactos de decenas, centenas, millares, etc, tienen una 

misma ley de formacion, que es: agregar a los nombres de los nueve pr i -
meros nŭmoros, los nombres dek, cent, mi1..., formando una sola palabra: 

20, dudek. 30, tridek, 4 ),kvardak. 50, kvindek...90, naŭdek. 
200, ducent. 30 ), tr icent. 400, kvarcent. 500, kvincent... 900, naŭcent. 
2030, dumil. 3)00, t r i m i l . 4)00, kvarmil. 50)0, kvinmil... 9000, naŭmil. 

Los nŭmeros intermodios entre dos decenas consecutivas se forman, 
por et contrario, agregmdo a los nombras de las decenas, los de los nue-
ve primeros nŭmeros; pero ostos compuestos no suelen.escribirse como 
una sola palalira, sino separados p unidos con un guion: 

11, dek-unu. 12, dek-du. 13, dek-tri . . . t9, dek-naŭ. 
21, dudek-unu. 22, dudek-du. 23, dudek-tri...29,dudek-naŭ. 
31, tridek-unu. 32, tridek-du. 33, tr idek-tri . . .39, tridek-naŭ. 
91, naŭdek-unu. 92, naŭdek-du. 93, naŭdek-tri...99, naŭdek-naŭ. 
101, csnt-unu. 102, cant-du...l24,cent-dudek-kvar... 

587, kvincent-okdak-sep. 1073, mil sepdek-tri. 
14.916, dek-kvarmil naŭcent dek-ses... 

75.432.860, sepdek-kvin milionoj kvarcent- tridek-du-mil okcent-sesdek. 
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De modo que en Esperanto se leen los nŭmeros de una manera com-
pletamente natural: se leen las cifras una por una, agregandoles el nom-
bre de la clase de unidades que cada una representa; asi: 7.536 se lee: 
sep-(y se le agrega el nombre de los millares) -mil, kvin- (mas el nombre 
de las centenas) -cent, t r i - (mas el nombre de las decenas) -dek, ses. Es-
te modo de leer los nŭmeros no es el mismo que en castellano, aunque 
parezca que si, pues para eso habriamos de decir: siete-mil, cinco-ciento, 
tres-diez, seis. 

Las palabras unu, du, t r i , etc, son raices simples que pueden usarse 
soias 6 con terminaciones gramaticales; luego si les aiiadimos la 0 propia 
de los sustantivos, formaremos palabras que significaran unacosa com-
puesta de tantas unidades como dice el nŭrnero; ejemplos; 
unu, uno; unuo (unŭ-o), cosa compuesta de 1, 6 sea, la unidad. 
du, dos; duo (dŭo), » » de 2, un par. 
dek, diez; deko, » » de 10, una decena. 
dek-du, doce;dekduo (dekdŭo), de 12, una docena. 
sesdek, sesenta; sesdeko, de 60, sesentena. 
cent (tsent), ciento; cento (tsento,... de 100, centona. 
mil, mi l ; milo, de mil , millar, etc 

Igualmente, si a los nŭmeros eardinales les aiiadimos la terminacion 
a, formaremos adjetivos como: 
unua, primero-a; dua, sogundo-a; sepa, septimo-a, etc; y si lesaiiadimos 
la terminacion e, formaremos adverbios, como: 
unue (unue) primeramente, en primer lugar; 
due (dŭe), en segundo lugar: 
t r i e (trie), en tercer lugar; 
sepe, en septimo lugar, etc 

2 . a clase. Numerales ordinales.—Son los que indiean el orden en que 
se suceden las cosas, como primero, tercero, decimo, centesimo, Es-
tos ordinales se forman en Esperanlo anadiendo lan solo la a propia de 
los adjetivos, a los nombres de los nŭmeros, 6 sea, a los cardinales. Asl: 

unua (uhŭa), primero-a. 
dua (dŭa), ŝegundo-a. 
t r i a (tria), tercero-a. 
kvara, cuarto-a 
kvina, quinto-a. 
sesa, soxto-a. ' 

sepa, septimo-a. 
oka, octavo-a. 
naŭa (naua), noveno-a. 
deka, decimo-a. 
dek-kvina, decimo-([uinta. 
dudeka, vigesimo-a. 



okdek-tria. oetogesimo tereero-a. mila, milesimo-a. 
centa (tsentn), centesimo-a. miliona, millonesimo-a. 

Estos numerales pueden eserihirse tambien abreviados, como en cas-
tellano, asi: l a = unui, 2 1 = dua, <>')a=sesdeka, 

Advertencia. En castellano usamos muchas veces los nŭmeros car-
ainales, por ser mas breves, debiendo usar los ordinalos: tal oeurre al 
decir la bora, el dla, mjs, aho, los niimeros de orden de las paginas de 
un libro, en los nombresde reyes y papas, etc. Porque cuando decimos 

ŝpor ejemplo, que son Ins diez del dia veinticinco, debiĉramos decir que 
es la dicina bora del dia vigĴsimo-ipiinto, 6 al deoir Alfonso trece, 
qu iremos exprosar el Q le hacs treci, 6 sea, el decimo-tercero, etc. Pero 
ea Esperanto, dohde es igualmente breve el nŭmero ordinal que el car-
dinyl.se usa siempre ol apropiado al c.iso, quo en estos, repetimos, es el 
ordinal. Ejemptos: 

una, las tres, las |uiiK . = E s t a s la unua, la t r i a , la dek-kvina. 
padrid, si 12 de Marzo de 1903. = Madrido, la dek-duan, (6 la I 2 a a ) de 
Marto de mil naŭcent-sesa .(6 I903 a ). 
Yo lo lei en la pagina 2 7 . = Mi tion legis sur la paĝo 2 7 a (dudek-sepa). 
| l Emperador Carlos V = Imperiestro Karolo kvina (V a ). 

Nota.,— Las horas y minutos se euentan de una de estas dos maneras: 

| 2 horas 5 minutos = kvin minutoj de Ia t r i a (einco minutos de la 
\ tercera). 

I l ; i • kvarono de la dua (un cuarto.de lasegunda). 
/ .'! l[2 = duono (du-.6.no) de ia kvara (la media de la cuarta). 

5 \\\\ = t r i kvaronoj de la sesa (treg cuartos de la ŝexta). 

l 2 h. r> m. = la dua kaj kvin minutoj (la 2, a y 5 minutos). 
I» ) 1 l | i = la unua kaj kvarono (la prjmera y cuarto). 

I •') I[2 = la t r i a kaj*duono (la tercera y media). 
f 5 : ! | i = la kvina kaj t r i kvaronoj (la quinta y tres cuartos). 

Notese qne la primera manera de contarlas es la usada en catalan, y 
la segunda corresponde al eastellano. 

Pero cuando faltan pocos minutos para una hora, puode tambien 
parse la forma: tantos mimdos' antes ds tal hora; asi: 2 h. 50 m. = 
dek minutoj antaŭ la t r i a (1.0 m, antes de la 3. a). 

3." clase. Numerales multiplos. — Hon los que expresan un nŭmero 
ex;i ( io de veces otro numero, como: diiplo, triplo, decnplo, centnplo,... 

http://dinyl.se
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Estos numerales se forman en Esperanto interponiendo la silaba obl on-
tre el numero cardinal y la terminacion gramatical eorrespondientel 
Ejemplos: 
t du-obl-o,el doble (sustantivo, por la terminacion 0). 
< du-obl-a pago, paga doble (adjetivo, por la terminacion a). 
( du-obl-e, doblemente (adverbio, por la terminacion e), 

triobla, triple; dekobla, decuple; centobla, centuple, etc. 

4. a clase. Numerales partitivos 6 fraccionarios, que son los que in-
dican las diferentes partes 6 fraccione^ en que se puode dividir un todo 
como mitai, tercio, tres ciartos, doce veinticinco avos, decima parte, 
centesima, etc, y se forman colocando la silaba on entre el niimero car-
dinal y la terminacion gramatrcal. Ejemplos: 
du-on-o, la mitad ( l i 2 ) ; tri-on-o, la tercera parte ( I [3); kvar-on-o, cuarta 
parte (1 [4); dekono, decima parto (I f lO); centono. centesima parte(tilOO) 
t r i kvaronoj, 3i4; kvin naiionoj, 5[9; dudek-kvar-sep-dek-kvinonoj, 24i75, 
veinticuatro setenta y cinco avos, etc. 

5. * clase. Numerales colectivos, que son los que comprenden un cier-
to nŭmero de personas 6 cosas que concurren a nn fin determinado, co-
mo ouando decimos que los soldados de un rogimiento marchan de a 
cuatro 6 de d dos, etc. Estos colectivos se obtienen por la interposicion 
de la silaba op entre el niimero cardinal y la terminacion. Asi: 
du-op-e, de-a-dos: triope, de-a-tres; dekope, de-a-diez, etc. 

Y 6. a clase. Numerales distributivos, que son los que indican la for-
ma on que so distribuyen las cosas. En castellano se expresan estos nu-
merales por medio de la frase d razon de tanto 6 d tantos cada uno: y 
en Esperanto poniendo la particula po delante de los nŭmeros cardina-
les. Ejemplos: 
Nos pagaron a dos pesetas (a razon de dos pesetas. cada uno). = Oni pa-
gis al ni po du pesetoj. 
Yo leo a razon de 20 paginas por d i a . = Mi legas en ĉiu tago po dudek 
paĝoj. 

Resumen de la leccion sexta 

1. ° Los numerales cardinales, se componen de raices invariables. 
2. ° Los ordinales se forman aiiadiendo a estas rafces una a. 
3. ° Los mŭltiplos, aiiadiendoles la silaba obl. 
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4. " Los partitivos, anadiendoles la silaba on. 
5. ° Los colectivos, anadiendoles la silaba op. 
6. ° Los distributivos, anteponiendo al nŭmero la partieula po. 

TEMA IV 
Numerales.—PREFIJO dis, separacion dispersion.- 'STJFUOS: ul, persona 

caracterizada por...; ej (ey), lugar destinado f i . . . 

Kiom da malsanuloj vi vidis en la malsanulejo?— Mi vidis nur naŭ 
malsanulojn: du virojn, t r i virinojn kaj kvar infanojn. — Kion faris la 
junulo?—Lajunulo disdonis dek pesetojn inter la malsanuloj de 1' mal-
sanulojo kaj sep pesetojn inter la malliberuloj de 1' malliberulejo.—Ĝu la 
gejunuloj disiris?—Jes, la junuloj iris en la kafejon facusativo de direc-
cion) kaj la junulinoj en la preĝejon. — El kio konsistas jaro?—Unu jaro 
konsistas el dek-du monatoj. — Kaj unu monato? — Monato konsistas el 
dudek-ok, dudek-naŭ, tridek aŭ tridek-unu tagoj.—Dekduo estasdek-du 
nnuoj, kaj cento havas dek dekojn aŭ cent unuojn. — El kio konsistas la 
lombro 16.457? — El dek-sas miloj, kvar centoj, kvin dekoj kaj sep 
unuoj.— Kiel estas nomataj la tagoj de la semajno? — La unua estas 
dimanĉo; la dua, lundo; la tria, mardo; fa kvara, merkredo; la kvina, jaŭ-
do: la sesa, vendredo: kaj la sepa, sabato. — Ĉu vi skribis al mi? —• Jes, 
unue mi skribis al vi la trian (3an) de Jannaro; due, la dek-kvaran (14an) 
de Februaro; kaj trie, la dudek-okan (28an) de Marto. — Kioma horo 
estas nun? — Estas la sepa kaj duono (aŭ duono de la oka). — Du estas 
duono de kvar, triono de ses, kvarono de ok, sesono de dek-du kaj du-
dek-kvinono de kvindek. — Dek-du estas duoblo de ses, trioblo de kvar, 
kvaroblo de t r i kaj sesoblo de du. — Ĝu la soldatoj marŝas duope? — Ne, 
Sinjoro, ili marŝas kvarope. — Kiom da pomoj vi aĉetis? — Mi aĉetis 
dek-du pomojn por la t r i infanoj, kaj mi donis po kvar pomoj al ĉiu i n -
fano. — Kiom da paĝoj havas la libro? — La libro havas cent paĝojn, kaj 
mi devas legi en ĉiu tago po dudek paĝoj, por fini la libron en kvin tagoj, 
aŭ iio dudek-kvin paĝoj, por fini en kvar tagoj. 
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malsanulo, un enfermo." 
malsanulejo (malsanuleyo) hospital 
viro, varon, hombre. 
junulo (yunŭlo), un joven. 
malliberulo (mal-liberŭlo), un pre-

so. 
malliberulejo (mal-liberuleyo), car-

cel. 
gejunuloj (gueyunŭloy), jovenes de 

ambos sexos. 
kafejo (cafeyo), cafe (estableci-

miento). 
preĝejo (predcheyo) iglesia, porque 

preĝi (predchi), es rezar, orar. 
j a r o (yaro), ano. 
monato, mes. 
tago, dia. 
semajno (semayno), semana. 
nombro, nŭmero (cantidad). 
dimanĈO (dimancho). domingo. 
lundo, lunes. 
mardo, martes. 
merkredo, miercoles. 
Jaŭdo (ychaiido), jueves. 
vendredo, viernes. 
sabato, sabado. 
Januaro (yanu-aro), Eiiero. 
Februaro, Febrero. 
horo ( j o ro , / suave), hora. 

LARIO 
pomo, manzana. 
paĝo (padcho), pagina. 
kiom da? (ki-om da), cuantos-as? 
el kio konsistas? de que consta? 
vi vidis, V. vio. 
mi vidis, yo vi . 
li far is, el hizo. 
li disdonis, el distribuvo. 
ili disiris, ellos se separaron. 
i l i ir is, ellos fueron, marcharon. 
konsistas el... consta de... 
ili estas nomataj, ellos son llama-

dos, ellos se llaman. 
vi skribis, V. escribio. 
i l i marŝas (marschas), ellos mar-

chan. 
vi aĉetis (aohetis), V". compro. 
mi aĉetis, yo compre. 
mi donis, yo di . 
mi devas legi (legui), yodeboleer, 

yo lie de leer. 
fini, acabar. 
nur, solamehte. 
Ĉiu (chf-u), cada uno. 
inter, entre. 
al, a. 
en, en. 
por, para. 
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LECCION 7. 

DEL PRONOMBRE 

Las palabras tales comb yo, tŭ, 41, nosotros, mio, suyo, 4ste, aqu4l, 
ŝuien, el cual, alguien, otc, pertenecen a la parte de la oracion llama-
da pronombre, porque se usan en lugar del nombre sustantivo, para 
evitar su repeticion. Asi, ouando deoimos: el lo lia dicho; la pluma es 
mia; alguien ha entrado, etc, las palabras 41, mia, alguien, estan pues-
tas respectivamente en lugar de los nombres Fulano, de mi perspna, 
un sujeto; luego aquellas palabras son pronombres. 

Los liav de varias clascs, como vamos a ver. 
' l . a clase.—Pronombres personales, que son los que se ponen princi-

palmente en Ittgar de los nomlires de personas, a saber: 
mi, yo. 
ci (tsi), t i i (que se usa muy poco. pues en Esperanto casi siempre se ha-

bla de usted, que es vi). 
i l i , el. 
\ ŝi (sehi), ella. 
\ ĝi (dehi), el, ella, ello (euando se reliere a animal 6 cosa, 6 ĥ una per-
I sona C I I V O sexo no se quiere detallar, por ejemplo, al hablaj.de una 
\ criatura, que no detallamos si es niiio 6 niiia). 

ni, nosotros, nosotras. 
vi, usted, Vdes.. vosotros, vosotras. 
ili, ellos, ellas. 

En castellano estos prohombres no se usan siempre en su forma sen-
cilla, sino que se compliean en otras varias formas, segŭn el caso en que 
se hallan en la frase. Asf: 
de i/o se derivan las formasrfe mi, d mi, me, conmigo. 
de tn se derivan: de ti, d ti, te, contigo. 
de el, ella, ello se derivan: le, lo; le, la: le, lo. 
de uosotros-as so deriva nos. 

http://hablaj.de
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de vosotro8-as se forman: vos, os. 
de ellos, ellas se forman: les, los; les, las. 

De aqui naee una gran dificultad en el estudio de esta parte del idio-
ma castellano; difieultad que no existe en Esperanto, pues no varia la 
forma primit iva del pronombre en ninguno de estos casos. 

Sirva de modelo la declinacion siguiente: 
Nominativo.. .Yo Mi. 
Genitivo De mf De mi. 
Dativo A mi , 6 para mi , mo Al mi, d por mi. 
Acnsativo Me, a mi . . Min. 
Ablativo En, por, sin,... mi , conmigo.. .En, per, sen,... mi, kun mi. 

Las deelinaciones de los demas pronombres no es necesario ponerlas, 
pues son enteramente semejantes a esta, bastando para obtenerlas sus-
t i tu i r ia palabra mi, por las otras, c i , vi,... i l i . 

Los pronombres et, eV.a, ellos, ellas tienen ademas en castellano dos 
variantes, que son ss, si, y entonces se llaman refiexivos, eoino cuando 
decimos: Juan ss lava; cada cual euida de si; ellos se asustaron, ete. Es-
tos reflexivos se, si, tradiicense en Esperanto por si. 

Pero hay otro se, que no es rellexivo, sino impsrsonal, porque no se 
refiere a ninguna persona determinada; tal es el de las frases: se dice, 
se cree, se vive, etc. Este se en Esperanto es oni. Ejemplos: 
Se dice que el vendra. Oni diras ke l i venos. 
<S'e eree que pronto morira. Oni kredas ke l i baldaŭ mortos. 

Notese que todos los pronombres personales, mi, ci, l i , ŝ i , ĝ i , ni, vi, 
i l i , si, oni, acaban en la letra i . 

Acusativo. — Dativo. — Esta i ira seguida de la n propia del aeusati-
vo, cuando el pronombre se halle en este caso. 

Pero la cuestion del acusativo exige especial atencion, y por eso, 
despues de recordar lo que sobre ĉ l en general queda dieho en la lec-
ciiin 4.", vamos a expliear detalladamente lo que toea al pronombre en 
acusativo. 

El pronombre estara en aeusativo cuando s si el lo que eonteste a la 
pregunta consabida, ^que es lo qie S3...? Por ejemplo: «Ayer le vi». Pre-
guntemos: ^Que es lo que se vio?—A el; luego el, representado en este 
caso por la forma le, es elacusativo. Otro ejemplo: Os conoci. ^Oue es lo 
que se conocio? — A vosotros 6 vosotras; luego vosotros 6 vosotras, re-
presentados por la forma os, es el acusativo. Pero si decimos: «Ayer le 



— 43 — 

vi la herida», «Os eonoei la intencion», los mismos pronombres le y Oft, 
queantes eran acusativos, aquf ya no fo so:i, porque ya no son ellos los 
que contestan ,'i las preguntas £quo 0.3 lo que se vio? ^que es lo que se 
eonocio?, sino las palabras herida e intencion; luego herida e intencion 
son ahora los acnsativos, y los pionombres le y os estan en este caso 
en dativo, que ((uiere decir «la persona 6 eosa d quien interesa la ac-
cion que se ejecuta, sin ser ella misma lo q>ie s e h a c e » . El dativo es, 
pues, lo que eontesta li la pregunta q>iim se le...? Ejemplo: 

Yo envie el libro a Juan. = Mi sendis la libron ai Johano. 
Fregunteinos: ique es lo que se envio? — El libro: luego libro es el aeu-
sativo. ftA quien se le envio? — A Juan: luego Juan es el dativo. 

Observemos ahora que la diversidad de formas en los casos de los pro-
nombres castellanos se diliculta aŭn mas, cuando vemos que una mis-
roa puede ser aousativo 6 dativo. como acabamos de probar en los pro-
nombres le y os. Estamos, pues, obligados li aolarar, por medio de una 
scrie de ejemplos puestos en aeusativo y en dativo, todas estas diferen-
cias y la manera do traducirlas al Esperanto. 

Ejemplos de pronombres en acusativo. 

Yo (a mi) me veo. = Mi vidas min. 
Yo (a ti) te veo. = Mi vidas cin (o vin si se habta de V.) . 
f¥o (li el) le veo, 6 lo veo. = Mi vidas lin. 
Yo (a ella) la veo = Mi vidas ŝin. 
Yo (a ello) lo voo. = Mi vidas ĝin. 
Kl (fi nosotros-as) nos ve. = Li vidas nin. 
Yo (a vosotros-as) os veo. = Mi vidas vin. 
Yo(ii ellos-as) los veo, 6 ias veo. = Mi vidas ilin. 
Y\ (asi mismo) se ve. = Li vidas sin. 
Ella (a si misma) se ve. = Ŝ* vidas sin. 
Ellos-as ( a si mistnos) se ven. = T.li vidas sin. 

Todos estos pronombres d mi, d ti, d el,... contestan a la pregunta: 
iquĉ es lo que se ve? — Luego son acusativos y se traducen acabandolos 
en n: min, cin, lin,... 

Ejemplos de los mismos pronombres en dativo. 

Yo (11 ini) me veo el color. = Mi vidas al mi la koloron (coloron). 
Yo (ri ti) te veo el co lo r .= Mi vidas al ci (6 al vi) la koloron. 
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Yo (a 61) le veo el color. = Mi vidas al ii la koloron. 
Yo (a ella) le veo ol color. = Mi vidas al ŝ i la koloron. 
Yo (a ello) le veo el color. = Mi vi las al ĝi la koloron. 
El (a nosotros-as) nos ve el color. = Li vi >as al ni la koloron. 
Yo (a vosotros-as) o.s* veo el color. = Mi vidas a! vi ia koloron. 
Yo (a ellos-as) les veo el color. — Mi vidas al i l i la koloron. 
Kl (a sf mismo) se ve el eolor. = L / «jrfas al si koloron. 
Ella (a si misma) se ve el eolor. = Mi vidas al si /o- koloron. 
Ellos-as (a si mismos-as) se ven el color . = Ili oidas al si la koloron. 

En cambio, en estos ejehiplos preguntemos: £qu6 es lo que se ve?-si 
El color. Luego color es el acusativo y por eso s 1 traduce koloron, eon ni 
mientras que d tpiien se les ve el oolor es: d mi, d ti, d el,... que son:i 
dativos y se traducen sin n: al mi, al ci, al l i , . . . 

Advertenria. — Muehas veces se usan en castellano pronombres quej 
no son neeesarios y que se emplean solamente por costumbre, 6 para dar 
mas onergia y fuerza a lo que se dice 6 escribe. En Esperanto no s i lia-
dUcen esta clase de pronombres inneeesarios. Ejemplos: 
Yo lo v i todo. Mi vidis ĉion (el lo no se traduee). — <|uien le dio us-
ted el libroV Al kin vi ddnis la iibrou? (rio se IraduCe le). Yo se lo 
di a mi padre. Mi ĝttt dinis at mia patro (no se traduco se). — El pe-̂  
rro se nos comio la carne. La, hundo inanĝis la viandon (no se tradi 
cen se y nos). — Yo me leo lasrevistas esperantistas. Mi legas la espe-
rantajn gazetojn (no se traduee me). 

Resumen de la leccibn septima 

1. " Los pronombres personales sou: mi, ci, l i , ŝ i , ĝi: ni, vi, i l i . 
2. ° Los rellexivos se, si tradŭcense por si; el impersonal se, por oni. 
3. ° Los acusativos son: min, cin, lin, ŝin, ĝin; nin, vin, ilin; sin. 
4. ° Los dativos son: al mi, al ci, al li al ŝi al ĝi; al ni, al vi, al ili; 

al si. 
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TEMA V 
Prono.nbres p e r s o . i a l e s . —SUKUOS : i l , instrumento; ar, reunion; ind, 

digno de. 

Patrino ĉu mi devas tondi a i kudri? — Ci (anstataŭ ci oni uzas or-
linare vij devas tondi kaj kudri: jen estas la tondilo kaj la kudrilo. — 
Kion dovas fari la knabo kaj la knabino?— Li devas tranĉi la viandon 
per tiu tranĉilo kaj ŝi devas balai la domoii per t iu ĉ i balailo. — Kie es-
tas la kato?—Gi estas en la korbo sur la u m i ŝtupo de la ŝtuparo.—Cu 
la hoinaro progresas? —Jes, Sinjoro, ĝi estas en konstanta progreso. — 
Cu la aibaro estas granda? — Gi eUas tre granda. — Ni estas homoj kaj 
vi eslas infanoj. — Kie estas la knaboj? — l l i estas en la ĝardeno.— Kie 
estas la knabinoj? Ili ankali estas eo la ĝardeno. — Kie estas la ĉeval-
oj?--Ili cslas en la kamparo.—Kie estas la tranĉiloj?— l l i kuŝas sur la 
tablo, kiu jam e-stas pr >ta por manĝi; tie oni vidas a n k i ŭ t r i manĝilarojn. 
— El kio konsistas manĝilaro? • (Ji konsistas el la kulero, la forko kaj 
la tranĉilo. — Oni devas diri ĉiam la veron. 0 i i ne pensas ĉiam bone. 

— Kiain oni estas riea, oni havas multajn ainikojn. — Cu vi vidis min, 
kiam vi sendis al ini la ŝlosilon de la pordo? — Jes, mi vidis cin (aŭ pli 
l&ne vin) kaj liam mi sendis al ci (aŭ |»li boue <U vij la ŝlosilon. — Cu 
Solio amas petron? Jes, si diris al l i , ke ŝ i amas lin pli ol sin mem: kaj 
oni povas krecli al ŝ i , ĉa - ŝ i estas kredinda fraŭlino. — Kion diris Petro? 
— I,i ankaŭ diris al ŝ i , ke li amas sin pli ol sin mem, ĉar ŝi estas tre am-
inda kaj estiminda. — Cu vi donis akvon al la hundo? — Jes, mi donis 
nkvon al ĝi: sed mi ĝin rigardis, kaj ĝi no volis t r ink i . — - M i petis al l i , 
ke li skribu. kaj l i promesis fari ĝin (aŭ ĝin fari).— Ĉu l i skribis?—Jes, 
li skribis al ni leteron, por kiu li insultis n in . —Sinjoro, mi adresis al 
vi leteron, por vin gratuli. — Sinjoroj, mi adresis al vi leteron, por vin 
gratuli. — Mi d misal ili la librojn, tuj kiam mi vidis i l i n . — Car l i tran-
|is a! si unii lingron, li sin ĵetis kontraŭ min. — La knabino venis, ŝ i 
lavis al si la piedojn kaj tuj sin kaŝis en Ia arbaro. — t l i legis al si inem 
la sentcncon kaj i l i tuj sin enfermis en la ĉambro. 



VOCABULARIO 
tondilo, tijera. mi devas, yo hc de, yo lengo que. 
kudrilo, aguja. toadi, corlar con lijera. 
viando, carne. kudri, coser. 
tranĉilo (tranchiio)j cuchillo. f a r i , hacer. 
balailo, (bala-ilo), escbba. tranĉi (tranchi), cortar cdh cucliilloi 
kato, gato. balai (ba-la-i). barrar. 
korbo, ceŝta, canasta. i l i kuŝas (cŭschas), ellos cstan 6 
ŝtupo (schtŭpo), escalon. dsscansan sobre... 
ŝfuparo, escalera. kiu jam estas preta, que ya esta 
homaro, (jbmaro, j suave), tiuuia- dispuesta. 

nidad. oni devas diri , ŝa di be decir. 
arbaro, arboleda. oni ne pensas, nb se fliensa. 
kamparo, campo, campiha. vi sandis, V. envio. 
tablo, mesa. mi sendis. yo erivie. ; 

manĝilaro (iharidchilaro), cubierto. si diris, ella di.jn. 
kulero, cuchara. o.ii povas kredi, se puede creer. 
forko, tenedor.' vi rfonis, V. dio. 
vero, verdad. mi do ŭ s , yo di. 
ŝlosilo (sclilosflo), llave. mi ĝin r i g i r d i s , yo lo mire. 
pordo, puerta. ĝi r.e volis, el (un animal) no t | i i i-
Sofio (sofi-o), Sofia. S O . 

fraŭlino, soltera, seiiorita. tr inki , bebor. 
akvo, agua. mi peti3, yo pedi I'I rogue. 
letero, carta. ke li skribu, que el eseriba. 
fingro, dedo. li promesis f a r i ĝin, el [rromotio 
piedo, pie. hacerlo. 
sentenco (ŝententso), sentencia. li insultis nin, el nbs iflsult'6. 
ĉambro (ehambro), habitacion, mi adresis, yo dirigf. 

' cuartbl gratuli, felicitar. 
r iĉa (rietia), rico, riĉa. li tranĉis (tranchis), el corto. 
multa, mucho, mucha. fi sin ĵetis (ych6tis), el se arrojo. 
kredinda, digno de creerse. ŝi venis, olla vino. 
aminda, digno de amarse. ŝi lavis, ella lavo. 
estiminda, digno de estimarse. sin kaŝis (ca-schis) se oculto. 
t iu, (t i-u), ese, esa, aqueJ, aquolla. ili legis, ellos levercn. 
tiu ĉi ( t i - i i chi), este, esta. ili sin enfermis, ellos ss encerraron, 
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VOCABULARIO 
dinare, ordinariainente, comŭn-
mente. 
(ti-e), alli. 
m (ehi-am), siempre. 
m (ti-am), entonees. 

(ki-am), cuahdo. 
j (tŭv), en seguida. 
j kiam. tan pronto como. 

bone, bien. 
anstataŭ (anstatau), en vez de. 
ankaŭ (ankau), tambien. 
kontraŭ (contrau), contra. 
per, por medio de', con. 
por, para. 
aŭ (au), 6. 



LECCION 8. a 

DEL PRONOMBRE (conclusidnj 

2. a clase. — Pronombres posesivos, Ikmados asf, porqtie denotan poj 
sesion 6 pertenencia, y en castellano son: mio, mia, tuyo, tuya, suyŝ 
suya, nuestro, nuestra, vuestro, vuestra, y sus plurales: mios,miai 
etc.; los seis primeros se abrevian diciendo mi, tu, su, y en plural mis, 
tus, sus, cuando van delante dol nombre. Asi, se dice padre inio 6 r 
padre, carta tuya 6 tn carta, accion snya 6 su accion, hijos mios 6 
mis hijos, ete. 

Lo mismo en castellano que en esperanto, los pronombres posesimk 
se forman de los pronombres personales, y en Esperanto segŭn la senel 
lla regla siguiente: 
El pronombre posesivo se forma anadiendo al pronombre personal 

correspondiente una a. 
Luego tienen lamisma terminacion a de los adjetivos, lo eual es lo-

gieo, pues estos pronombres son verdaderos adjetivos de propiedad 6 ddj 
pendencia, de los que heinos tratado en la obsermcidn de la leccion 5.*̂  
los (males se forman eon la palabra de. Asi, mio es lo mismo que de mŬ 
t'iyo es de ti; nuestro es de nosotros, etc. Ile aqui la fabla que indica su 
formacion en Esperanto, y su significado: 

Pronombres 

mio, nna. nn. 
tuvo, tuva, tu. 
de el. 

suyo-a, su. ^ de ella. 
de ello. do el (animal 6 cosa). 
nuestro, nuestra. 
vuestro-a, suyo-a, su (de V.). 
suyo-a su (de ellos, de ellas). 
cuyo-a, su (de el, elfa, ello, ellos, ellas). 

Personales Pasesivos 
mi mia 
ci cia (tsfa) 
li lia 
ŝi ŝia 

ĝi ĝia 
ni nia 
vi via 
ili ilia (ilia) 
si sia 
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Naturalmente, para formar el plural de estos pronombres se fes aiia-
dira la j que caracteriza al plural, asi como la n propia del acusativo, 
cuando esten en este caso; asi: 
miaj (mi-ay) = mios-as, inis: niaj (nf-ay) = nuestros-as; siaj = sus; 
mi vidas mian filon (mi-an filon) = yo veo a mi hijo; 
li havas siajn librojn ( l i javas si-ayn librovn) = ĉ l tiene sus libros, etc. 

Nota. — Dioe la Gramatica de la Real Academia Espailola, que una de 
las imperfecciones de nuestra lengua, aunque compensada con elementos 
de que otras lenguas carecen, es la confusion a que da lugar el pronom-
bre posesivo sn, sus, en easos como estos: 

Antonio paseo eon Rafael en su coche. 
Pedro esta con juan y sus amigos. 

f,De quien es el coche, de Antonio 6 de Rafael?— c,De quien son los 
amigos, de Pedro (') de Juan? — Esto es lo que ofrece duda. Pues bien; 
en Esperanto se desvanece esta duda sabiendo que su, sus (sia, siaj) 
se ha de referir siempre d cosa perteneciente al sujeto principat de 
ta frase, y euando n > sea asi, no se podra emplear sia, siaj, sino lia. de 
el: ŝia, de ella: ĝia. de ello; i l ia, de ellos, de ellas: via, de V., de Vdes., se-
giin los casos. De modo que si en el primer ejemplo citado, el coche 
pcrtenece a Antonio, que es el sujeto prineipal de la frase, 6 sea, aquel 
de quien se afirm.a algo, se diraen Esperanto: 

Antono promenis knn Rafaelo en sia veturito; 
pero si el coehe pertenece a Rafael, que no es el sujeto principal, se d i -
ra: en lia veturilo. En el segundo ejemplo, si los amigos son de Pedro, 
sujeto principal, se dira: 

Petro estas kun Johano kaj siaj amikoj; 
pero si losarhigos son deJuan, que no es sujeto principal, se dira: kaj 
liaj amikoj. 

Otros posesivos. — Tambien jmeden oonsiderarse entre las pronom-
bres posesivos, las 5 palabras simples siguientes: 
ies (i-es), de alguien, de alguno. 
nenies (nen-f-es), de nadie, de ninguno. 
Ĉies (chi-es). de todos, de cada uno. 
ties (ti-es), de tal persona, de tales personas. 
kies (ki-es), de quien, de (]uienes, cuyo-a, cuyos-as. 

F'.stas palabras no varian nunoa, y se usan segŭn estos ejemplos: 
iEso es de alguien? = Ĉu t io estas ies? 
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Eso no es do nadie. = Tio estas nenies. 
El Esperanto es propiedad do todos. = Esperanto estas ĉias propraĵo. 
La easa es de tal persona. = La domo estas ties. 
El libro cuvo estudio empezo V., y euyos autores son... = La libro, kies 

lernado,, vi kemencis, kaj kies aŭtoroj estas... 
3. a clase. — Pronombres demostrativos, que sdn aqnellos con quese 

demuestran 6 senalan las personas 6 cosas, segŭn que esten cerca 6 lejos 
de quien habla. Ileios aqui': 

este, esta t iu ĉi ( t i-u chi) ) r , 
. *•"•/,. , ,\ I •Seiialan lo que esta 

esto tio Cl ( t i - o chf) ) , . , , , 
. , . . . . . . / , , , i cerca de ouien habla 

estos,-estas tiuj Cl (ti-uy chi) ) 1 

ese, aauel . • . . , \ 
esa,aquella . . " " / t l - u ) I 
cso, aquello ,t io (ti-o) f Seflalan lo que esta 
esos, aquellos . . . . . / . , . 

acjuellŭs * tlUJ (tf-Uy) t lejOS (lo ( p i l O l l hahl.l 
tal, semejante t ia (ti-a) 

Desde luego, cuahdo estbs pronombres estan en acusativo, se les aiia-
de la n que l o sehala, dieiondo: tiun (ti-un), tion'(.|.i-on), tiujn (ti-uyn)] 
tion ĉ i , tiujn ĉ i , etc. 

Vemos, pues, queda particula invariable Ĉi (chi) es signo de nproxi-
maeion, que se anadea la palabra para indicar lo quo esta miis eerca, y 
lo mismo puede ooloearse detras, que detante de olla: de modo que tam-
bien puede dec i r seĉ i t iu , Ĉi tio,... Ejemplos: 
Aquel'es mi padre y este mi hermano. = Tiu estas mia patro kaj tiu ĉi 

(6 ĉ i tiu) mia frato. 
Yo veo a este y a aque l . '= Mi vidas tiun ĉi kaj tiun (acusativos). 
Estoy cierto respecto li eso. = Mi estas certa pri t io. 
Ouiero esto, pero no aquello. = Mi volas tion ĉ i , sed ne tion. 
Tal e smi opinion. = Tia estas mia opinio. 
Nunca he visto a tales hombres.= Mi neniam vidis tiajn virojn. 

4 . a clase. — Pronombres relativos e interrogativos, que sonlos que 
hacen relacion li persona 6 cosa hombrada anteriormente, y sii-ven lam-
bien para interrogar 6 preguntar. Tales son: 

que, quien, el cual, la cual kiu (ki-u). 
que, qliienes, los Cuales, las cuates kiuj (ki-uy). 1 

que (qhe cosa), lo que, lo cual kio (ki-o). 
que, cual (que especie, que ĉlase) kia (ki-a). 
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que, cuales (id.) kiaj (ki-ay). 
cuvo, cuya, cuyos-as, de quien kies (ki-es). 

uo en acusativo seran: kiun, kiujn, kior, kian, kiajn. 
Como se ve, el pronombre castellano que tiene varios significados y 

br eso para traducirlo es prociso distinguirlos bien, lijandose si son 6 no 
usativos, para darles la terminacion n, eomo se vera en algunos de los 

Iguientes ejemplos: 
1 hombre que (el cual) vione... = La viro, kiu venas... 
1 hotnbre que yo veo... = La viro, kiun mi vidas... (ki>m, acusativo, 

porque es lo que yo veo). 
shombres que (los cuales) vienen... = Laviroj kiuj venas... 
s hombres que yo veo... = La riroj, kiujn mi viŬas (kinjn, acusativo, 

porque son los qu.e yo veo). 
.Que (que eosa) es Esperanto? = Kio eslas Espzranto? 

ue (que eosa) hace V.? = Kion (acusativo) vi faras? 
uĉ incendio! = Kia br ilado! 

Que (que clase de) libros tiene V.? = Kiajn librojn vi havas? 
La razon de que el relativo kiu (plural kiuj) puede estar en acusati-

vo, sin <[iie lo este a vecas el nombro que le precede, es la siguiente: que 
ste nombrc y el relntivo que a el S3 refure forman parte de dos oracio-
es difercntos, cn ^ada una de las cualas puede haber 6 no acusativo, 
"giin que la accion que se ejecula recaiga 6 no directamente sobre di-
hos nombre 6 relativo; y oste es el motivo de que dichas oraciones va-
an separadas con una coma, que corrosponde siempro delante de las 
alabras kiu, kiuj,... Por ejemplo, en la frase: «el hombre qie viene es 
w/ alto», existen estas dos oraciones: l . a , elhombre es muy alto; 
.", qu/> viens (o el cual hoinbre viene). Examinandolas, vemos quo no 
rcac accion alguna sobre la palabra hombre, ni sobre la palabra que 
que signilica el cual hombre, 6 sea, una repetieiim de la misma pala-
ra); luego ninguna de las dos estii en acusativo, y debemos decir: «la v i -
0, kiu venas, estas trc alta>. 

Pero en esteotro ejemplo: ^elliombre, queyo veo, es mnij alto», 
csulta: l . a , el hombre es mny alto; 2. a, qie yo veo (el cual hombre yo 
eo). Atpii en la I . a , no reeao accion sobro hombre; en-la 2. a , si, porque 
l hombre (representado por el relativo que) es lo que contesta d la con-
abida pregunta ique es lo que se ve? Luego hombre no esta en acusati-
o; pero si que lo esta el relativo que, debiendose traducir por kvin, y 
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decir: «la viro, kiun mi vidas, estas tre alta*. 
En cambio, en este tercer ejemplo se vera que la palabra hombre si 

que esta en acusativo, mientras que no lo esta el relativo que: «yo veo 
al hombre, que viene*. l . a , yo veo al hombre (acus.); 2. a, que viene (el 
euai viene). Luego debemos traducir: *mi vidas la viron, kiu venas». 

Y por fin, en este ŭl t imo ejemplo se vera que los dos deben estar en 
acusativo: «yo veo al hombre, que V. vio». l . a , -yo veo al hombre (acu-
sativo); 2. a , V. vio al cual hombre (acus.). Traduciremos, pues: *mi vi-
das la viron, kiun vi vidis». 

A d v e r t e n c i a s .— l . a — Advartimĵs ahora que las expresiones easte-
llanas el que, la que; los q <ie, las que; to que; y el de,la de; los de, las de; 
lo de, significan respectivamente: aquel el cual, aq,i,ella lacual; uqui-
llos los cuales, aquellas las ciales; aquello lo cual; y aquel de, aq<ie-
lla de; aquellos de, aaueitas de; ajuelto de. 

La primera forma es un modismo espafiol, que no podria traducirse 
asi en otros idiomas porque no es aquelfa forma la que emplean, sino la 
segunda, que es mas clara y mas regular. Por eso en Esperanto se tradu-
cen tambien en esta segunda forma, y no en la primera. segŭn se ve en 
siguiente cuadro de palabras equivalentes: 
el que, la que = aquel el cual, aquella la cual t iu, kiu. 
los que, las que = aquellos Ios cuales, aquellas las euales. t iu j , kiuj. 
lo que = aquello que t io, kio. 
el de, la de == aquel de, aquella de t iu de. 
los de, las de = aquellos de, aquellas de t iuj de. 
lo de = aquello de t io de. 

Y estos pronombres t i u , kiu, etc., tomaran la final n del acusativo, 
cuando esten en este caso; en lo cual insistimos, y lo aclararemos con 
varios ejemplos, porque en este punto, por lo mismo que difiere del uso 
comŭn de nuestro idioma, es en el que mas errores cometen los princi-
piantes. 

Ante todo haremos notar que en las expresiones t i u , kiu y sus seme-
jantes, t i u , es pronombre demostrativo, y kiu relativo, signifieando am-
bos lo mismo, 6 sea, la persona 6 cosa que se quiere indicar, y pertene-
ciendo cada uno a una oracion distinta, en la cual hay que examinar si 
hace 6 no papel de acusativo. De donde resulta que, por la misma razon 
antes expresada, al tratar del relativo que, dichos pronombres t iu, kiu, 
-etc, pueden hallarse en aciisativo: 6 los dos a la vez, 6 solo el primero 



6 cl segundo de ellos, 6 ninguno de ambos. Ejemplos. 
Tiene V. muelios librosV = Ĉn vi havas multajn librojn? 
Tengo el que V. escribio; = Mi havas tiun, kiun vi skribis; 
fes que recibi ayer; = t iujn, kiujn ricevis hieraŭ; 
losgiee estan sobre la mesa; = t iujn, kiuj estas sur l'a tdblo. 
el de Juan y fo.s cfe Pedro: = tiun de Johano haj tiujn de Petro. 
Lo que V. dice es verdad. = Tio, kion vi diras, estas vero. 
Rhie revisl.as quiere V.V = Kiujn revu.ojn vi volas? 
Lasqne quioro son /»-s ite Madrid. = Tiuj, kiujn mi volas, e.sfas t iuj de 

Madrido. 
El que venga, lo vera. = Tiu, kiu venas, ĝin vidos. 

2.a — Todavia debomos advortir que existe otro que perteneciente a 
la parte de la oracion llamada conjuncion, el cual pudiera confundirse 
c i in cl qun pronombre. Eo este ejemplo: «la mujer que vino ayer, dijo 
([•t,e volvera pronto»; el primer qne es pronombre, porque signilica la 
enal y esta sustituvendo al nombre sustantivo mujer; pero el segundo 
WU'i iio <>s pronornbre, sino conjuncion, porque no signilica lo mismo que 
el primero, y es lan solo una palabra para unir a los verbos dijo y vol-
vard. Para distinguir cuando la palabra qw, es pronombre y cuando con-
juncion, tendremos presente esta regla: 
«seni pronombre cuando pueda sustituirso por sns equivalentes quien, 
elcual, to cual, los e uiles, etc, y entonces se traducira por kiu, kio, 
kiu]....', pcro sera conjunciiSn cuando no pueda bacerse dicha sUstitucion, 
y on este caso se traducira por k e » . 
Asi. cl ejemplo citado se traduce de este modo: 

la virino, kiu venis hieraa, diris ke re.ienos baldaŭ. 
Y 5.a clasa. — Pronombres indetermi.saJo3 6 i.definidos, que son los 

qiie se relieren de un modo vago a personas 6 COSOH . a saber: 
alguien, alguno iu (i-u); nadie r.eniu (nen-i-u). 
algo, alguna cosa io (f-o): nada lenio (nen-f-o). 
algŭn-a, cualquiera ia (i-a); ningŭn-a nenia (nen-i-a). 

cuvos acusativos han de acabar en n. Ejemplos: 
Alguien vino - iu vents. 

Yo vi a alguien = mi vidis iun (acusativo). 
Algo bav en aquella habitacion = io estas en tiu ĉambro. 

Yo veo algo = mi vidas ion (I-on). 
V. lo vera en cualquier casa = vi ĝi.i vidos en ia domo. 



Respecto a los negativos nadie, nada, ningŭn, ningnna y de nadie, 
observaremos que en castellano los usamos afiadiendo a la frase la nega-| 
cion no, diciendo: yo no veo a nadie; V. no tiene nada, etc; donde vel 
mos que verdaderamente sobra dicho no, por lo eual en Esperanto no se 
pone. Ejemplos. 
No vino nadie (6 nadie vino). = Neniu venis. 
Yo no veo a nadio (6 yo a nadio veo) = M i neniun vidas 6 mi vidas neniun. 
Eso no es nada = Tio estas nenio. 
V. no tiene nada (6 V. nada t iono ) = V i nenion havas 6 vi havas nenion. 
Yo no veo ninguna casa = Mi vidas neniam domon. 

Resumen de la leccion octava 

1. ° Los pronombres posesioos se forman afladiendo una a a los per-
sonales. 

2. ° El posesivo sia (plural siaj) solo se empleara cuando lacosa po| 
el representada se refiera al sujeto principal de la frase; si. no es asf, sel 
empleara lia, ŝia, ĝia, ilia, via, segŭn el caso. 

3. ° los pronombres demostrativos son t is, tio,*tia, con la particula 
aproximativa ĉ i . 

4. ° Los retativos e interrogativos sonkiu , kio, kia. 
5. " Los pronombres indefinidos son iu, io, ia, con sus negativos nen-

iu, nenio, nenia. 
6. ° El plural y ol acusativo de todos est.os pronombres so forman poj 

la regla general do anadirles una j 6 una n, respectivamente. 

TEMA Vf 

Pronombres posesivos, demostrativos, etc. P R E F I J O bo, parentesco pol 
l i t i c o . — S U F I J O S : uj (ŭy), que contiene; ing, objeto donde se introduce loĵ 

([iie indica la rafz. 

La patro de mia edzino estas mia bopatro, mia fratino estas ŝia bo-
fratino kaj ĉiuj miaj parencoj estas ŝiaj bopareneoj. — Infano, jen estai 



ia (aii pli bono via) ĉapelo kaj cia; (aj vi l j ) l ibroj. — Kiu venas?—Mia 
pfrato kaj lia cdzino venas nun.— Cu la najtingalo kantas duin la nok-
)? —,los. Sinjoro. kaj «ia kai.to est.as tre agrabla. — Cu vi estis en His-
anujo? — .1 >s, kaj ini multe satas ĝiajri kutimojn. — Cu vi ŝatas Espe-
anton? .los, ĉar ĝia eelo estas grand.i kaj utila, kaj ĝia facileco cstas 
jirinda. - - Kies estas tiuj ĉi libroj? — Tiuj ei libroj estas (la) niaj kaj 
uj ostas (l . i) via.j. Ivios edas tiu ei domo?—(li estas de la vir ino, kies 
brtreton ni vinis. — Sinjoro, via domo ostas pli granda, ol la nia. — Nia 
nkloeliii- kun la gnsloj el s i a domo kaj akonipanis il in ĝis ilia domo. 
-IJH liauco semlis nl sia lianĉino sian portroton; s.)d no (la) ŝ i an .— 
rancujo c s l a s pli gramla, ol Hispanujo kaj multe pli granda, ol Portu-
alnjo. Kiajn arbojn vi bavas ea via ĝar.bno? — M i bavas procipe po-
u n i j i i , . pirujojn. kaj oranĝiijojn. — Cu la kafo ankoraŭ. estas en la ka-
ijo? — Jcs. ĝi tslascn la kaliijo, kiun vi aeetis bieraŭ. — Cu vi sendis 
lini lu grandan cigarujon, .kiu estis sur la tablo, aii la bolan cigaru.jon, 
lun vi i i i c i n lnbrikis? - Mi sendis al vi t iun. kiu estis sur la tablo, kaj 
i in, kiiui ini (abrikis. Kii i j i i cigaringojn vi volas, la mia.jn aŭ tiujn de 
lia frato?— ,Mi v i ' a s t iiijn de via frato. ĉar tiuj ĉ i estas pli belaj, ol 
iviaj. — Kial ŝi pikis al si la iingron? — C i r ŝi kudrigsen lingringo. -• 
u vi liavas a rĝ .Mitajn piodinjojn? — Jes, mi havas tiajn piedingojn; sed 
i estas tro grandaj por via p iodoj .—Tio. kio estas bona, eslas dc/.irata 
eciuj. — Cu vi koniprenis t ion, kion diris via profesoro? — Jes, ĉar 
id, kion li diris, estas klara. 
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bopatro, padre politico, suegro. 
bofratino, cuflada. 
boparencoj (boparentsov), parien-

tes politicos. 
Ĉapelo (chapelo), sombrero. 
najtingalo (naitingalo), ruiseflor. 
nokto, noche. 
Hispanujo (jispanuvo), Espafla. 
Francujo (frantsuyo), Francia. 
kutimo, costombre. 
celo (tselo), fin, objeto. 
facileco (fatsiletso), facilidad. 
onklo, tio. 
gasto, huesped, convidado. 
fianĉo (fi-an-cho), novio. 
portreto, retrato. 
pomujo (pomŭvo), manzano. 
pirujo (pirŭvo), peral. 
oranĝujo (orandchŭyo), nar.anjo. 
kafŭyo (oafŭvo), cafetera, bote pa-

ra eafe. 
cigarujo (tsigariivo), eigarrera, pe-

taca. 
cigaringo, boquilla para fumar ci-

garros. 
fingro, dedo. 
fingringo, dedal. 
piedo (pi-e-do), pie. 
piedingo, estribo. 

LARTO 
bela, bello-a, hermoso-a. 
mirinda, maravilto-a. 
arĝenta (ardchenta), de plafa. 
bona, bueno-a. 
klara, «laro-a. 
Ĉiuj (chf-uy), todos-as. 
vi estis, V. estuvo 6 ha estado. 
mi ŝatas (schatas), a mi me gusta. 
li eliris, el salio. 
li akompanis, el acompaiio. 
ii sendis, el envio. 
vi mem fabrikis, V. mismo fabrico. 
mi fabrikis, yo fabriqne. 
vi volas, V. quiere. 
mi vo'as, yo quiero. 
estas dezirata, es deseado. 
vi komprenis, V. comprendio. 
ŝi pikis al si, ella se pincho. 
ŝi kufr is , ella cosia 6 cosio. 
multe, mucho. 
precipe (pretsipe), principalmente. 
dum, durante, mientras. 
kun, con, en compaiiia de. 
ĝis (dehis), hasta. 
sur, sobre. 
sed, pero. 
ankoraii (ancorau), aŭn, todavia. 
sen, sin. 
t r o , demasiado. 
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DEL VERBO 

|: Las palabras talos eoino sot/, habia, est<ir<i, escribaiu-os, fite jiizf/a-
h. tlneve. elc, qu? desijrnan oseiieia, e.vistonoia, estado, aeeion, pasion 
jcirciinstniioin, portenocon li la parte de Ia oracion llainada verbo: do 
riodo (|uo so puodo decir, en re.sumen, que el verbo es l<< pahjbra qti° 
ndicn I') qne ocnrre. 
K Asi, en los ejoniplos: 
lestudio es a.irradablo; en la antigiiodad h tbo muohas <ruerras; Luis es-
tthu enformo: olbs me escrineron: .luan ha Uerjado hov; Uoverd pron-
p; convitme ser pnident.es; etc. 
femos ipie los verhos son las palabras es, fvtho, estaba, eseribieron. ha 
lei/itio. lloverd y convime ser, ponpie son las q i n in.lie.in lo q«e ocu-
•iv. bien cn la actualidad, bien ant.es o bien despues, es decir. lo que 
tetirre. ocnrriti li ocnrrird: de do ide so de.luce que el verbo ivpresen-
1 directainenle la idea de tienipo, y se llama pres-nte nl tienipo nctual, 
msado (d pret-rito) al tieinpo anterior, y fnln.ro al venidero. 

Tainbiĉn oxprosa el verbo la idea dfl inid'). qu i es la nianera eomo 
le nos inaniliesta sn sijrnificncion, piidiendnso distinguir tres moi/os: el 
'n'lie«'iro. (jiie alirma c.on soiruridad lo quo oeurre, ocurrio ii ocurrira, 
Bmo: IVdro /•'•"</<> aver, escri')ird maiiana, otc; el snbjnntivo-impera-
'ivo, (|iic I I O alirma con sejruridad el sijrnifieado del verbo, y sirve para 
landar. rojrar, otc. como: deseo (|iie venc/as, qui>ro quo escribamos. 
midad al enlernio, ven, anda, etc: y el modo condicional, qae e.xpro-
ke\ sijrnilieado del verbo mediante aljtuna eondieion. como: si to esp?-
iar.as, te aeompaharia: ean/aria si snpiesc, etc. 

El verbo cs la parte de la oracion que mas variantes presenta en su 
fornia. aiinipie estas variantcs estiin sujetas a reglas bastante fi.jas. El 
jonjunfo (le ellas cs lo que se llama conjngaridn. l Tna sola de estas va-

http://pnident.es
http://ant.es
http://fnln.ro
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riantes es la que sirve para darle nontbre a cada verbo, llamandose si 
infinitivo, y en castellano puede tener una de las tres terminaciones ar 
er, ir, como en amar, comer, escribir, cosa que es aŭn mas sencilla en 
Esperanto, conforme a la siguiente regla: 

«el infinitivo aeaba sietnpre en la letra i : 
asi: amar—ami, comer—manĝi (mandchi), escribir skribi, etc. 

A cada una de las tres terminaciones citadas corresponde en caste-
llano un modelo distinto de conjugacion, que se sigue con regularida 
para conjugar los verbos de aquella clase, por lo cual osos verbos se lla 
man regulares; pero ademas de esas tres conjugacion >s. existen multi 
tud de verbos de conjugaciones irregulares, es decir, que se aparta 
del modelo correspondiente, y que es preoiso aorender una por una. V.<-
to constituve la mavor dificultad en el estndio de los idiomas, pues Ins 
hav, como el ingles, que tienen cerca de 250 verbos con irrogularidadei 
diferentes. 

En esperanto se resuelve esta dificultad por medio de una simpl 
conjugacion, ŭnica, igual para todos los verhos, de tal modo que en 
fengua internacional todos los verbos son regularcs. 

Esta simplificacion admirable de una parte del estudio de los idi 
mas, que nunca se llega ŭ dominar bastante, prueba lo poderosa que e. 
la logica, cuando se aplica. a allanar ciertos obstaculos, que, por costuf 
bre y rutina, venimos considerando eomo fatalmente invencibles. 
aqui el euadro de las doee terminaeiones que caracterizan todos 1 
tiempos y modos de dicba conjugacion ŭnica, a lo cual redujo el auto 
del Esperanto el complicado rnecanismode la conjugacion: 

Presente. Pasado. Fulura. tondicional. Imperativa. Infiniiivt. 
-as -is -os -us -u 

Partieipios activos: 
Id. pasivos: 

presente, -ant; 
id. -at: 

pasado, - int; 
id. - i t ; 

futuro, 
id. 

-ont. 
-ot. 

La mejor manera de explicarlo sera presentando un modelo de con 
jugacion completa, en el cual separamos con un guion la rafz, de la te 
minacion gramatical; y ya sabemos que cuando queramos conjugar ot 
verbo cualquiera, no habrti miis que anadirle estas mismas terminaci 
nes a su rafz. 



CONJUGACION DEL VERBO am-i , AMAR. 
T I E M P 0 5 5 IMPLE5 

MODO INDICATIVO 

Presente 

Vo amo.. . . mi am-as 
t i i amas. . . . ci am-as 
ol ama l i am-as 
nosotros amamos. ni am-as 
vosotros amais. . V | am-as 
ollos aman.. . . ili am-as 

Pasado 

Yo ame 6 amaba. . . . mi am-is 
tii amaste 6 amabas. ci am-is 
el aioi') o amaba. . . . . li am-is 
nos. amambs ii amabamos.. ni am-is 
vos. amasteis 6 amabais. . vi am-is 
ellos amaron 6 amaban.. . ili am-is 

Futuro 

Yo a m a r o . . . . mi am-os 
hi amaras ci am-os 
el amara li am-os 
nos. amaremos. . : ni am-OS 
vos. amareis. . . . vi am-os 
ellos amaran.. . . i l i am-OS 

MODO COi^DICIONAL 

Yo a i n a r a . a m a r i a (i amase mi am-us 
atnaras, amarias 6 amases ci am-US 
amara, amaria I'I amase li am-us 

is. amiiramos, ainariamos ('i amasemos. ni am-us 
is. amarais, amariais ('i amaseis. . . . vi am-us 
ios amaran, amarian 6 amasen.. . . i l i am-US 
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bles para las sois porsnnas yo, tŭ , 61, nosotros, vosotros, ellos. rle qne 
nsta eada tiempo. y por eso no se pueden dejar de decir efi esperanto 

sos pronombres personales mi, ci, li. ni vi, i l i, dejante de ia palabra co-
pespondiente amas. amis, ete.; de rnodo queasi como en castellano po-

nios decir solamente: amo, amards sin ser preciso deeir: yo amo, 
' amnriis en Esperanto es preciso decir: mi amas, ci amos, etc; por-
e si solo dijeramos amas. amofi,... no se sabrfa si nos referiamos a IJO 
tŭ. d et. ete. 

Kn el ŭnieo easo qne pueden suprimirse dichos pronombres es cuan-
bmandnmos o suplioamos, es decir, en el Jmperativo, donde vemos 
ueen las dos personas ama tii o ame V. y amad vosotros 6 am°n ns-
iks sc puede decir sotainente amu, porqne cuando nos dirigimos n es-

as dos personas. tii o V. y vosofros (i tJdes., es porque estan presentes 
ESe considcran como presentes, no pudiendo nacer confusion alguna; 
si, skribll es: escribe tu, escriba V., eseribid vosotrps 6 eseriban uste-
«s, sejrun a quien nos dirijamos: venu es: ven tu, venga V., venid vos-
TOS (i vengan Vdes.: kuru es: corre tu. corra V., eorred vosot.ros n eo-
rnn Vdes.. etc. 
Tiempos compuestos. Los tiempos de la conjngaci6n queacabamos 

B ver son llainados tiempos simjdes, porrpie se expresan eir una sola 
labra. Kaltan abora los tiempos compnestos, que son lqs qtte necesi* 

n miis de una palabra para expresar su sentido, eomo he amado. lia-
ns nmado, hahrdn amaio; estos, como se ve, se forman en castellano 
njugando el verbo haher, que es uno de los (lamados verboŝ an.rilia-

es, y agregfindole el participio pasivo (que acaba cn adooiio', como 
ennlo. temidoĵ del verbo que se ipiiera conjngar. 

Este participio pasivo se usa en castellano. y tambien en niucbos 
tros idiomas. lo mismo para los verboŝ activos, que para los pasivosi 

cnal cs i i i i defeeto; asi. lo mismo empleamos la palabra amaio para 
Sprcsar la accion de babcr amado nosotros ii otra persona, dieiendp: ifo 

mnaiod Filano, rpie para expresar el becbo pasivo de que una per-
na nos amo a nosotros, y deeimos: yo hn sido amctdo por Fatano. En 
peranto noexiste tal defecto, pues para los verbos activos iiav el par-

icipio aclivo. quc. como acabamos dc vcr en la conjugacion def verbo 
mi. tcnnioa (oi anta, inta ii onta; y para los verbos pasivos esta el par-
ieipio pasivo, acnbado en ata, ita li ota. Por lo tanto, yo he amaio se 
raduciia asi: mi estas aminta (verbo activo), y yo he sido amado se 
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traduce por: mi estas amita (verbo pasivo). 
Ademas vemos que en esperanto el participio tiene exacta relacio 

con el tiempo, pues asi como en castellano usamos igualmente la palal 
bra amada respecto a la persona que lo es en la actualidad, que lo fue 
antes 6 que lo sera despues, en esperanto se llama li la primera amata, 
a la segunda amita, y a la tercera amota. 

Aclarado esto, diremos que en esperanto sofo hay un verbo auxiliar, 
y es el verbo esti, que significa a la vez ser, estar y hab?r, y sirve para 
la formacion de los tiempos compuestos, los cuales se obtienen agreganj 
do a los tiempos del verbo esti, el participio correspondiente, como que-
da indicado y segŭn veremos a continuacion. 

Y como cada uno de los tiempos del verbo esti se puede eombinar 
con los tres tiempos del participio, resulta que en esperanto salen hvs 
tiempos compuestos, por cada uno de los de la conjugacion castellana, 6 
sea, que, por ejemplo, la forma yo habre amado, se puede traducir <le 
estas tres maneras: l . a , mi estos a m i n t a (yo habre amado en cierto mnĵ 
mento venidero); 2. a, mi estos aminta (yo habre amado antes de aque 
momento); y 3. a, mi estos amonta (yo habre amado despues do dich 
momento). De aqui nace una notable riqueza de matices en los tiempos 
del verbo, que hace que la conjugacion del esperanto sea muv superiol 
a la de todos los idiomas naturales. 

Pero no se crea que es preciso usar en toda ocasion los tiempos com-
puestos, cosa que resultaria larga y pesada: su uso se reserv i unicament. 
para los casos en que la claridad de la expresii'm lo exige, pues eh los d| 
mas casos, queson la mayoria, puede usarse el tiempo simple en vezdl 
compuesto correspondiente, tanto en castellano como en esperanto, qu~ 
dando la frase igualmente clara; por ejemplo, en lugar de docir: klam l 
estis flninta la leteron, U foriris (cuando el hnboaeabaio la earla, C 
marcho), esmejor decir: kiamli fini» la leteron, 11 foriris (cuando ê  
acabo la carta, se marcho). 

Mas para que se domine bien esta parte importantisima de la Graina-
tica, colocaremos antes de la conjugacion de los tieu.pos compuestoŝ 
la del verbo auxiliar esti, detallada con sus tres equivalencias, ser, cstai-, 
y hab?r, y asi quedara completo el cuadro de la conjugacion esperanta. 


